
Я стою в плотно сжатой толпе. Со всех сторон 
налегают коллеги. Пишущие, фотокоры, телевизи-
онщики, радио. Передо мной один из 100 самых 
влиятельных людей мира по версии журнала Time. 
Надежда русской демократии. Нас разделяет 
только суперблогер Варламов, упорно вставляю-
щий мне под дых локоть: не дай бог я его оттесню 
и он потеряет лучший ракурс. Надежда русской 
демократии молчит и безрадостно смотрит по 
сторонам. Вздыхает.

Так проходит минут десять. Иногда надеж-
да предлагает раздвинуться и сделать полукруг, 
чтобы все желающие могли записать синхрон. 
Но сделать это невозможно. Лидер оппозиции 
дежурным голосом объясняет кому-то (видимо, уже 
задержанным Яшину и Собчак) в телефон, что его 
задержать невозможно: вокруг него триста жур-
налистов, к нему просто не подойти. Один из трех 
его охранников говорит: «Тише, тише, имбецилы». 
Я сочувственно хлопаю его по плечу и извиняюсь, 
что так выходит. Его патрон, хоть и не говорит этого 
вслух, но явно с охранником солидарен.

Я делаю свою работу, получаю за это зарпла-
ту, с которой потом плачу за свет и покупаю еду. 
Такая вот работа: стоять пять часов на морозе, тол-
каться с коллегами, обходить наступающую цепь 
бойцов 2-го ОПП (оперативного полка полиции), 
передавать новости о бессмысленном событии на 
редакционный сайт. Бойцам (пусть не всегда и не 
всем) я это как-то могу объяснить. Они понимают 
и пропускают через оцепление даже там, где не 
положено. Навальный понимать ничего не хочет: 
он звезда. Вокруг него камер больше, чем вокруг 
Леди Гаги. И выражение лица у него примерно 
такое же — тоскливо-брезгливое.

Полный достоинства, он наконец сдвигает 
окружающую его толпу к камню, проводит там 
пару минут, после чего его демонстративно задер-
живают. Ведь именно задержания от него ждали 
фанаты, а разочаровать фанатов он не мог. Что 
было бы, если бы Гага приехала в Москву и не 
спела бы про Алехандро?

Задержания без содержания. Больше ни-
какого смысла в акции не предполагалось. Я 
протягивал свой диктофон к Пархоменко и Ру-
бинштейну, Быкову и Гудкову-младшему, Поно-
мареву и Демушкину. Никто не мог сказать ничего 
содержательного, ни о целях, ни о задачах, ни 
о содержании. Удальцов прочитал отрывок из 
Пушкина. Полный постмодернизм: только форма, 
никакого содержания.

Чего уж говорить, толкотня вокруг лидера 
оппозиции выглядела глупо. Из нескольких сотен 
собравшихся вокруг Соловецкого камня больше 
половины — журналисты. Их прислали сюда ре-
дактора, опасаясь, что случится 
«кровавое воскресенье», а их 
издание это не осветит. 

Читайте 2-ю стр.
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НО ВЕДЬ ПУТИН СКАЗАЛ: «РОЖАЙТЕ!»
«Многодетные 

семьи должны стать 
нормой в современ-
ной России», — сказал 
Путин в своем недав-
нем Послании Феде-
ральному собранию.

Трое детей! Да-
вайте! «Стране нужны 
ваши рекорды!» — ви-
сит в метро известный 
плакат.

«Стране плевать 
на наши рекорды» — 9 
многодетных семей, 
запершись в одной 
из многоэтажек на 
северо-западе Мо-
сквы, голодают вот 
уже несколько дней. 
Начали голодать как 
раз 12-го, в день огла-
шения путинского 
Послания.  

— Мы бомжи. 
Наши дети — тоже 
бомжи! Мы никому не 
нужны. Мы прокляты 
этими властями! — 
говорят они, лежа 
на матрасах, чтобы 
беречь силы. Только 
что из штаба голодаю-
щих уехала «скорая». 
Одной из участников 
протеста, 22-летней 
Юлии Котруца, стало 
плохо. 

Читайте 6-ю стр.

Многодетные семьи в Москве ведут бессрочную голодовку протеста

«Начальная школа «Сэнди Хук». 
Прохожий, добро пожаловать». Эти 
слова написаны перед входом в 
здание начальной школы и детско-
го садика «Сэнди Хук» в городке 
Ньютаун с населением в 25 тысяч 
человек в 65 милях от Нью-Йорка.

Утром в пятницу, 14 декабря, за 
несколько дней до Рождества в шко-
лу вошел «прохожий» — некто Адам 
Ленца, 20-летний парень. За несколько 
минут он расстрелял шесть учителей 
и двадцать детей в возрасте от 5 до 12 
лет. Когда весть об побоище дошла до 
близлежащего госпиталя Дэнбери, его 
врачи немедленно подготовили опера-
ционные комнаты. Но все это оказалось 
ненужным, как и кавалькада машин 
«скорой помощи», пригнанная к школе. 
Раненым оказался лишь один учитель, 
хотя в подобных случаях число ране-
ных обычно многократно превышает 
число убитых. Но Ланца расстреливал 
своих жертв с близкого расстояния, в 
упор и добивал раненых. Он произвел 
около ста выстрелов из пистолетов 
«Sig Saner» и «Glock» и полуавтомата-
карабина «Bushmaster 223 M4», которым 
вооружены американские спецназовцы 
в Ираке и Афганистане.

Читайте 4-ю стр.

Станислав Говорухин внес в Государ-
ственную думу проект закона «О внесе-
нии изменений в статью 3 Федерального 
закона «О государственном языке Рос-
сийской Федерации». Законодательная 

инициатива отличается лаконичностью и 
ясностью мысли: депутат Говорухин пред-
лагает полностью запретить использова-
ние «нецензурной брани».
 Читайте 2-ю стр.

Как спасти Россию  
с помощью одного матерного слова

ГОРОЖАНЕ ОБЪЕДИНИЛИСЬ ПРОТИВ ШОССЕ 
Сильные морозы не по-

влияли на протестную актив-
ность москвичей, не соглас-
ных с градостроительной 
политикой столичных вла-
стей. Точечная застройка 
больше не стоит на повестке 
дня. Вместо нее объектами 
недовольства жителей все 
чаще становятся дорожно-
транспортные объекты, 
которые объявлены прио-
ритетными для города. В вы-
ходные на северо-западе го-
рода москвичи протестовали 
против сооружения паркинга 
и разворотной площадки ав-
тобусов вместо обещанного 
ранее зеленого бульвара. На 
востоке возмущение граж-
дан вызвала реконструкция 
шоссе Энтузиастов, сопро-
вождающаяся массовым 
уничтожением деревьев. 

Читайте 3-ю стр.

На митинги недовольных 
реконструкцией магистралей 

пришло больше народу,  
чем на акцию оппозиции

Даже убийство 20 детей  
(от 5 до 12 лет)   

и 6 взрослых не заставит 
Америку ввести ограничение 
на продажу автоматического 

оружия  
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НАЦИЯ ПОД ПИСТОЛЕТОМ

ТРИ ВЕСЕЛЫЕ БУКВЫ
ap

УМЕР АВТОР 
ГИМНА ЖИЗНИ
Не стало Константина 
Ваншенкина

ЗАПИСЬ В ПЕРВЫЙ КЛАСС  
ПРЕВРАТИЛАСЬ В ХАОС
Отчасти из-за невнимательности родителей
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С ГОСТЯМИ

Пять человек погибли в ночь 
на воскресенье из-за пожара 
в жилом доме в подмосковной 
Коломне. По одной из версий, 
причиной пожара стала непо-
тушенная сигарета.

Как удалось выяснить «МК», 
страшную ночь без сна про-
вели жильцы панельной девя-
тиэтажки, что на набережной 
Дмитрия Донского. Люди про-
снулись от того, что подъезд 
стремительно заполнялся 
дымом, и в панике, хватая де-
тей, стали выбегать на улицу. 
Оказалось, что горела трех-
комнатная квартира на пятом 
этаже. За ней давно закрепи-
лась репутация притона. 

Приехавшие пожарные 
только через час смогли по-
тушить возгорание. Из «не-
хорошей квартиры» спаса-
тели вынесли трупы хозяина 
квартиры, 58-летнего Сергея 
Шишкова, и молодого муж-
чины. А 27-летнего Дмитрия 
Шишкова в бессознатель-
ном состоянии доставили в 
больницу, но он там спустя 
час скончался. Также около 
лифта обнаружили мертвую 
сожительницу Сергея, 57-лет-
нюю Наталью. Женщина, ви-
димо, пыталась спастись, 
но силы оставили ее, и она 
упала прямо рядом с лифтом. 
Чуть позже пожарные нашли 
на чердаке тело мужчины. 
По словам соседей, это был 
бомж по имени Олег. На вид 
мужчине было 45 лет. Он 

всего несколько месяцев 
назад, с приходом холодов, 
перебрался к ним в дом. Угар-
ные газы настигли его, и он 
умер во сне. 

Соседи рассказали, что 
жизнь семьи Шишковых из-
менилась 10 лет назад, когда 
умерла жена хозяина кварти-
ры Надежда. С этих пор Сер-
гей стал пить по-черному и 
споил сына. Отец и сын пита-
лись с помойки, расплодили 
тараканов. Скопились долги 
по квартплате. Старшая дочь 
Сергея Люба с папой и братом 
отношения не поддерживала, 
хотя живет с мужем недале-
ко от родительского дома. 
Недавно в квартиру к Шиш-
ковым заселились после по-
жара из соседнего подъезда 
двое безработных приятелей 
Димы. Попойки продолжа-
лись вплоть до трагедии... .  

СЫНА ТРЕНЕРА ЧЕМПИОНОВ-
ПАРАЛИМПИЙЦЕВ ПРЯТАЛИ  
ОТ ПОЛИЦИИ ДРУЗЬЯ ОТЦА?

Сын тренера паралим-
пийской футбольной сбор-
ной России, который разы-
скивался по подозрению в 
убийстве, был задержан в 
минувший уик-энд во Вла-
дикавказе. 

Как уже сообщал «МК», 
конфликт между компани-
ей Михаила Барамидзе (его 
отец Автандил Барамидзе — 
старший футбольный тренер 
сборной паралимпийской 
команды спортсменов с 
ДЦП, завоевавших «золото» 
на Олимпиаде в Лондоне) и 
друзьями жителя подмосков-
ного Подольска Александра 
Нагибина произошел возле 

клуба «Рио-гранд» 19 мая. 
Перевес был на стороне 
Барамидзе и его друзей, 
среди которых был бывший 
полицейский Роман Ожогин. 
Нагибин получил несколько 
ударов ножом и скончался. 
Ожогина, задержали, а вот 
Барамидзе пустился в бега. 
Только вечером в субботу его 
удалось поймать. Извест-
но, что Михаил несколько 
раз менял города — был и 
в Петербурге, и в Москве, а 
скрыться ему помогал один 
из друзей отца. Теперь же 
Барамидзе-младшему пред-
стоит ответить за содеянное 
по закону. 

Трагедия, сюжет которой 
схож с убийством самби-
стом Расулом Мирзаевым 
студента Ивана Агафонова, 
произошла в ночь с субботы 
на воскресенье в известном 
столичном клубе «Реал Мак-
кой». Даже фамилии жертв 
по удивительному стечению 
обстоятельств совпали.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло в питейном 
заведении, расположенном 
в торце высотного здания на 
Кудринской площади во вре-
мя дня рождения клуба. Как 

рассказал «МК» отец погиб-
шего, 29-летний Владимир 
Агафонов, инженера отдела 
технических средств обуче-
ния Московского универси-
тета МВД, отправился в клуб 
поздравить друга, который 
решил отметить собственные 
именины с близкими. Вла-
димир был с невестой Ека-
териной: 9 февраля молодые 
люди планировали отпразд-
новать свадьбу. 

Около трех часов ночи 
Владимир у барной стой-
ки повздорил с другим 

посетителем — 23-летним 
барменом Максимом Кова-
новым. По некоторым дан-
ным, ссора произошла из-за 
девушки. Максиму показа-
лось, что вопреки желанию 
молодой особы Владимир 
уделяет ей повышенное вни-
мание, и решил заступиться 
за барышню. Впрочем, отец 
Агафонова утверждает об-
ратное: Владимир случайно 
задел Максима в гардеробе, 
когда уже собирался уходить 
вместе с Екатериной.

Выяснить отношения в клу-
бе молодым людям не дали 
охранники. Секьюрити выво-
локли драчунов на улицу, и 
здесь кто-то толкнул Агафо-
нова. По одним данным, это 
был Максим, но сейчас стра-
жи порядка не исключают, что 
инженера сбил с ног кто-то 
из охранников питейного за-
ведения. Владимир, падая, 
налетел спиной на штырь ме-
таллической арматуры. Дело 
в том, что возле клуба про-
водились дорожные работы 

по замене знаменитой брус-
чатки. И рабочие расставили 
на тротуаре металлические 
колышки, на один из кото-
рых рухнул Агафонов. Ека-
терина этого не видела — она 
замешкалась в раздевалке. 
Владимир скончался от раз-
рыва внутренних органов и 
кровопотери. 

Знакомые Максима харак-
теризуют его как добрейшего 
человека, который никогда 
не был агрессивен. Он пере-
ехал в Москву из Рыбинска, 
работал здесь барменом, 
очень любил свою племян-
ницу, всегда был отзывчив и 
не ввязывался в конфликты. 
Владимир Агафонов вырос 
в семье сотрудника сило-
вых структур, у него остался 
15-летний брат. В универси-
тете (Владимир сам закончил 
его в 2006 году) он отвечал 
за техническое обеспечение 
учебного процесса — видео-
конференции, интерактив-
ные доски, компьютерные 
классы и т.д.

УБИЙСТВО В КЛУБЕ СОВПАЛО  
С ДЕЛОМ МИРЗАЕВА ВПЛОТЬ  

ДО ФАМИЛИИ

вестибюлей действу-
ющих станций метро 
будут реконструиро-
ваны в 2013 году. Как 

сообщили «МК» в горадмини-
страции, вестибюли планируется надстроить дополнитель-
ными этажами для размещения кафе и объектов торговли. 
Предполагается, что в них переедут аптеки, кассы по продаже 
театральных билетов, фастфуд и т.д. Сами вестибюли после 
реконструкции будут использоваться только для размеще-
ния автоматов по продаже билетов. Это позволит избежать 
заторов у турникетов в часы пик. Для удобства пассажиров 
билеты на метро можно будет также приобрести в газетных 
киосках и в павильонах операторов сотовой связи.  
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ТЕЛЕФОННЫЕ СТАНЦИИ 
ПРЕВРАТЯТ В ОТЕЛИ

Столичные АТС превратятся 
в гостиницы. Правда, для это-
го к каждому такому зданию 
придется сделать пристройку 
— чтобы перенести туда теле-
фонное оборудование. 

Как рассказали «МК» 
в  г р а д о с т р о и т е л ь н о -
земельной комиссии, гости-
ницы могут появиться почти 
во всех зданиях, которые 
сейчас используются как АТС. 
Освобожденные от оборудо-
вания площади планируется 
оборудовать гостиничными 
апартаментами — не роскош-
ными, но удобными. По уров-
ню экономкласса: кровать, 
холодильник, шкаф и т.д. 

Пойти на такой шаг город-
ские власти решили из-за 

нехватки территории для 
строительства новых оте-
лей. А выбор под организа-
цию отелей помещений АТС 
связан с тем, что изначаль-
но они строились под старое 
оборудование — достаточно 
объемное. Так, в гостиницы 
могут быть переоборудованы 
АТС по адресам: улица Баку-
нинская, д. 5, Настасьинский 
переулок, д. 7, Дубининская 
улица, 33, Покровский буль-
вар, д. 5/2, 1-й Красносель-
ский переулок, д. 15/17. АТС 
на Бакунинской улице может 
быть надстроено аж 10 этажа-
ми. Всего же за ближайшие 3 
года в гостиницы могут пре-
вратиться порядка 20 АТС в 
границах МКАД.

Максим  
со своей 
девушкой.

На этот штырь  напо-
ролся Владимир.

Место трагедии.

СЕ
РГ

ЕЙ
 С

Ух
О

В



Полностью — значит везде. В 
СМИ, книгах, театральных пред-
ставлениях и прочих культурно-
просветительных и зрелищно-

развлекательных мероприятиях. Точнее, 
приравнять мат к административному право-
нарушению, которое влечет за собой штраф от 
двух до двух с половиной тысячей рублей для 
обычных граждан, 4—5 — для должностных лиц 
и от 40 до 50 — для юридических.

Критичнее всего Станислав Сергеевич от-
несся к коллегам-кинематографистам. «В случае 
использования в фильме нецензурной брани, 
— написано в проекте закона, — прокатное удо-
стоверение на фильм не выдается».

Здесь, конечно, необходимы уточнения. Ска-
жем, если искомое «х… вам!» употребит не сам 
журналист, а герой его публикации? Или если 
фильм — документальный? (Впрочем, докумен-
тальных фильмов в прокате у нас и так не бывает, 
так что этим примером можно пренебречь.) Или 
как быть с комедией Бориса Хлебникова «Пока 
ночь не разлучит», реплики героев которой чуть 
менее чем полностью состоящие из мата, слово в 
слово повторяют речь их прототипов — реальных 
посетителей мажорного московского ресторана? 
Или с книгами — кого будут штрафовать в этом 
случае? Писателей? А если его нет в живых? Род-
ственников, издателя, читателя?

Но подождите материться! Честно говоря, я 

бы за эту инициативу выразил Станиславу Сер-
геевичу отдельную благодарность. Более того, 
предлагаю ее всячески поддержать.

В конце концов мат, как к нему ни относись, 
— это то же самое слово, свобода которого защи-
щена Конституцией. А за свободу, как известно, 
надо платить. Если подумать, то раньше мы жили 
в дремучем хаосе. Что делать? Как быть? Какие 
слова подбирать для того, чтобы лучше описать 
действительность вокруг?

Опубликуешь фотографию избирательного 
бюллетеня со словом «х...» — лишишься места 
главного редактора. Нарисуешь такой же на 
Литейном мосту — получишь государственную 
премию «Инновация».

В этом смысле появление конкретных рас-
ценок на свободное словоисповедание — как 
повышение акциза на водку — значительный шаг 
в сторону цивилизованных взаимоотношений 
власти и общества.

Разве кто-нибудь пожалеет пару тысяч ру-
блей ради удовольствия законопослушно де-
кламировать что-нибудь из Венички Ерофеева. 
Вроде: «Играй, Клеопатра! Играй, пышнотелая 
блядь, истомившая сердце поэта!»

То же касается театральных и прочих 
культурно-развлекательных мероприятий. Пред-
ставьте себе афиши, на манер «18+»: «Сохраним 

репертуарный театр — пошлем на х... зрителя!»
Следом СМИ освободится от зависимости 

от государства и частных инвесторов. Останется 
только предоставить своим читателям возмож-
ность опубликовать о соседе, начальнике, жене 
(кто знает, может, даже о Государственной думе!) 
все, что он захочет, в максимально доступной 
для понимания форме. Конечно, за умеренную 
плату, включающую в себя две тысячи адми-
нистративного штрафа. Своего рода налога на 
искренность. 

Вслед за рядовым читателем придут клиенты 
покрупнее. Подключится нефтяной и газовый 
бизнес. Сергей Шнуров вытеснит Екатерину Ан-
дрееву из кресла ведущей вечерних новостей. 
Вадим Евсеев и Артем Дзюба — команду ведущих 
«Доброго утра» на канале «Россия». НТВ и вовсе 
будет запикивать любое слово, кроме мата.

А что касается «организаций кинемато-
графии» — так тут, на мой взгляд, требования, 
описанные в законопроекте, еще недостаточно 
жесткие. Лично я бы не глядя запрещал прокат лю-
бому фильму на русском языке. В первую очередь 
— этим… каких их там… социально значимым.

Короче, полезная инициатива, как ни крути. 
Надо срочно ее принимать. А то давно уже чешет-
ся язык — как следует поматериться.

Никита КАРЦЕВ.

ЗЛОБА ДНЯ
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ЗА БУГРОМ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   17 декабря 2012 года

2

В докладе констатируется факт, сознательно 
замалчиваемый оппонентами действующей вла-
сти — в России в период 2000—2010 гг. произо-
шел без малого десятикратный рост заработ-
ной платы, а с ним — существенное улучшение 
уровня жизни населения. Как бы кому этого не 
хотелось, но оспаривать данное утверждение 
— занятие бесперспективное, факт, как гово-
рится, налицо. 

Предметно: согласно Росстату, в период с 
2000-го по 2010-й гг. средняя номинальная на-
численная заработная плата выросла с 2223 до 
18638 рублей или в 8,4 раза, а если прибавить 
данные 2010—2011 гг. — в 10,7 раза. 

Скептики, безусловно, возразят, указав на 
необходимость корректировки данных с уче-
том действительного положения доходов, ин-
фляции… Но и в случае подобного пересчета 
итоговые цифры выглядят впечатляюще. Ста-
тистические данные показывают, что реальная 
зарплата в 2000—2010 гг. с учетом индекса по-
требительских цен увеличилась в 4,3 раза, а в 
период 2000—2012 гг. — в 4,7 раза. С начала 
нового тысячелетия лишь однажды реальная 
зарплата снизилась (в 2009 г. на 3,5%, притом 
что номинальная выросла на 7,8%), да и то этот 
спад логично объясняется кризисом.

Динамика роста размера назначенных пен-
сий также показательна. С 2000-го по 2010-й 
гг. средняя назначенная пенсия увеличилась с 
694 до 5191 рублей или в 7,5 раза, а с учетом 
2010—2011 гг. — в 11,8 раза. Инфляционная 
вводная дает следующие результаты: в 2000—
2010 гг. реальный размер назначенных пенсий 
возрос в 3,8 раза, а если смотреть с 2000-го по 
2012-й гг. — в 4,9 раза. Из-за демографической 
ситуации в РФ пенсионный вопрос будет стоять 
очень остро, но улучшение материального поло-
жения пенсионеров на данный момент является 
неоспоримым фактом.

Вернемся к зарплатам. Говоря о росте за-
работков в различных отраслях национального 

хозяйства, необходимо сделать акцент на том, 
что темпы прироста доходов в секторе добычи 
полезных ископаемых (за 2000—2011 гг. — 7,6 
раза) или финансовой деятельности (10,8 раза) 
— отнюдь не самые высокие по экономике в 
целом.  Как ни странно, победителем по темпам 
роста зарплат является бюджетная сфера. В 
абсолютных цифрах преимущественно бюджет-
ная социалка по-прежнему в разы проигрывает 
бизнесу, но и тут необходимо отметить, никто 
теперь не считает бюджетника нищим. Темпы 
роста зарплат в сельском хозяйстве ниже, чем 
в среднем по стране, но и тут есть потенциал 
для роста.

До 2008 г. включительно был заметен 
очевидный, превышающий инфляцию рост за-
работных плат и уровня жизни, в кризисный и 
посткризисный периоды темпы роста зарплат 
снизились, но продолжают опережать инфляцию. 
Объективные статистические выкладки под-
тверждаются субъективными социологическими 
опросами — тот же ВЦИОМ, регулярно публи-
кующий индексы социального самочувствия, 
подтверждает этот вывод. Протестные столицы 
примутся гневно возражать, но это факт, господа. 
Москва (Петербург) — это еще не вся Россия, 
да и очевидно, что основные причины протеста 
не экономические.

Люди действительно стали жить лучше, и 
многокилометровые автомобильные пробки, как 
бы парадоксально это ни звучало, в российских 
городах — наиболее зримое тому подтвержде-
ние. Статистика продаж автомобилей показыва-
ет, что Россия — один из мировых лидеров роста 
продаж как в абсолютном, так и в относительном 
значении.  

Еще один очевидный индикатор — россияне 
стали значительно больше путешествовать: за 
период с 2002-го по 2010-й годы число клиентов 
турфирм выросло с 2,8 до 8,5 миллиона. Растет 
и количество туристов, которые предпочита-
ют самостоятельно отдыхать — в 2010 году их 
доля составила 58,2% от общего количества 
выезжающих. 

Показателем роста дохода россиян может 
служить и колоссальный рост онлайн-торговли: в 
2011 году объем рынка электронной коммерции 
России составил 10,5 млрд долларов и в бли-
жайшие 5 лет, по расчетам, вырастет еще как 
минимум в 2,5 раза.  При этом показательно, что 

из всех видов электронной коммерции особенно 
быстро растет сектор продаж туристических 
услуг — на 70—80% в год.

Правда, опережающий рост расходов на 
жилищно-коммунальные услуги (с начала ну-
левых по конец прошлого года «коммуналь-
ные» тарифы выросли по разным позициям в 
6—15 раз) в докладе не рассматривается. Но, 
к сожалению, это одно из негативных влияний 
концепции «дорогого труда». В экономически 
развитых странах на оплату услуг ЖКХ уходит 
до трети бюджета домохозяйств. Крайне важно, 
чтобы дорогие услуги имели соответствующее 
качество. Сюда же нужно добавить наведение 
порядка в образовании, здравоохранении, дру-
гих видах социальных услуг, а противодействие 
коррупции — и вовсе банальность по нынешним 
временам.

Одним словом, высокие показатели 
социально-экономического роста ставят перед 
идеологами модернизации неразрешимую в на-
стоящее время задачу: российская экономика 
становится экономикой «дорогого труда». До 
настоящего момента практически все иссле-
дования в области модернизации выводили в 
качестве основной предпосылки успеха деше-
вую рабочую силу, подкрепляя свои выводы 
примерами Китая, Южной Кореи, Бразилии и 
других стран.

И все же если стране придется пойти по пути 
ухудшения материального положения населения 
ради будущих абстрактных внешнеэкономических 
достижений, градус протеста будет несравним с 
протестными настроениями первой половины 90-
х, а уж Болотная и Сахарова покажутся  детским 
садом.  Взрыв протестных настроений, со всеми 
негативными их социальными последствиями, 
Россия может не пережить. Так что же, о модер-
низации можно забыть? Отнюдь. Разговор не о 
том, что модернизация современной России не 
нужна, а о том, что результаты многочисленных 
«мозговых штурмов», предпринятых в конце 
нулевых, несостоятельны, поскольку не учиты-
вают главного — достигнутого уровня жизни. 
Наработки нужно корректировать, и, конечно, 
заниматься этим не только в Вене, Бостоне и 
Лондоне, но и в Москве.

Сергей ЖАВОРОНКОВ, 
старший эксперт Института 

экономики переходного периода.

ЗАРПЛАТЫ РОССИЯН ВЫРОСЛИ В 10 РАЗ
На фоне разговоров о надвигающемся 
глобальном кризисе интересно по-
знакомиться с докладом Института 
глобализации и социальных движе-
ний (ИГСО) «Увеличение оплаты труда 
в России: предпосылки экономики 
«дорогого труда», базирующимся на 
данных Росстата.
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В Каире завершился первый референдум 
по новой Конституции, которая задолго 
до конца голосования стала причиной 
конфликта между египтянами. Именно от 
этого документа во многом зависит то, 
каким окажется будущее Страны пира-
мид — светским или исламским, однако, 
как прогнозирует эксперт, последнее 
Египту уже не светит. 

Еще до окончания референдума по консти-
туционному проекту партия «Братьев-мусульман» 
самостоятельно подвела итоги первого тура, объя-
вив, что большинство граждан (56,5% избирателей) 
поддержали предложенный президентом Мохам-
медом Мурси документ. «Братья» утверждают, что 
их заявление основано на данных, полученных с 
99% избирательных участков. Оппозиционеры, в 
свою очередь, обвиняют президента и «Братьев-
мусульман» в фальсификации итогов референдума 
и заявляют, что, по их информации, две трети из-
бирателей проголосовали против Конституции.

Накануне голосования сторонники и про-
тивники президента Мурси провели очередные 
уличные демонстрации, перешедшие в некоторых 
районах в кровавые столкновения с применением 
бейсбольных бит. В провинции Гарбия в 80 км к 
северо-западу от Каира перепалка исламистов с 
оппозиционерами привела к стрельбе. Чем будет 
сопровождаться второй, итоговый этап рефе-
рендума, намеченный на 22 декабря, трудно и 
предположить.

«Подсчет бюллетеней на первом этапе голосо-
вания, — рассказывает «МК» шеф ближневосточного 

бюро ВГТРК Сергей ПАШКОВ, — свидетельствует, 
что скорее всего, несмотря на все нарушения, 
большинство намерено поддержать проект кон-
ституции Мурси. Тот проект, который устанавли-
вает законы шариата, ставит под вопрос свободу 
женщин, свободу собраний и свободу религиозных 
меньшинств и объявляет ислам государственной 
религией. Даже если Конституция будет принята, 
она зафиксирует раскол Египта на две части — на 
сторонников «Братьев-мусульман» и сторонников 
развития вестернизированного, светского Египта, 
тех, кто начинал революцию два года назад с не-
большим. Я не думаю, что с новой Конституцией 
в Египте воцарится мир и порядок. За два года 
египтяне вкусили свободу слова, свободу митингов 
и собраний и того ощущения, что они могут вы-
бирать свою власть. Египтяне несколько раз уже 
участвовали в подобных выборах и отказаться от 
этого они уже, конечно, не готовы. Кроме того, если 
раньше оппозиция была разобщена, то сейчас оче-
видно, что есть консолидация и есть цели. Египет 
должен принять такую реальность. А она сейчас 
такова, что абсолютного сползания в исламизм не 
получится. В то время как «Братья-мусульмане» 
начнут терять в позициях, оппозиция будет только 
крепнуть. Хоронить Египет пока не стоит».

Игорь СУББОТИН.

НОВАЯ КОНСТИТУЦИЯ  
НЕ ПРИНЕСЕТ МИР ЕГИПТУ
Документ только укрепит раскол в стране, считает эксперт

Глава Египта Мохаммед Мурси 
отдает свой голос на первом 
референдуме по Конституции.

Единственный реальный итог этих перегово-
ров — договоренность о том, что они будут про-
должены. Такие встречи отныне будут проходить 
регулярно. Это ожидаемо: никто «прорывов» и 
не прогнозировал. Заранее было известно, что 
обсуждаться будут технические вопросы, а прин-
ципиальные — вроде проблемы Абхазии и Южной 
Осетии — постараются не затрагивать. 

То, что Россия и Грузия налаживают прямой 
диалог, без участия западных посредников, — 
безусловно, большой прогресс. Разумеется, 
любые переговоры — это сложная шахматная 
партия, в которой дипломаты обеих сторон ста-
раются повернуть дело к максимальной выгоде 
для своей страны, при этом пожертвовав мини-
мальным количеством фигур на доске. Исключе-
ние составляет российская дипломатия времен, 
когда МИД РФ возглавлял Андрей Козырев.  Хотя 
не исключено, что Запад, приветствуя начало 
российско-грузинского диалога, именно на это 
и рассчитывает. 

Карасин и Абашидзе осознают, что по ряду 
вопросов стороны занимают противоположные 
позиции и пока компромисс по ним невозмо-
жен. Поэтому они будут обсуждать торговлю, 
гуманитарно-культурные связи и восстановление 
регулярного авиасообщения. Накануне вылета в 
Женеву Зураб Абашидзе даже выражал надежду 
на отмену виз в Россию для грузинских граждан, 
однако, по мнению Карасина, пока это невозмож-
но. А вот грузинское вино и минеральная вода, 
по словам Главного санитарного врача России 
Геннадия Онищенко, смогут скоро вернуться в 
российские магазины. 

При Саакашвили между РФ и Грузией был 
воздвигнут по сути «железный занавес». Вос-
становление контактов если и не уничтожит этот 
занавес полностью, то пробьет в нем огромные 
бреши. Позиции России в Грузии до сих пор на-
много сильнее, чем были позиции США в советских 
республиках к моменту падения «железного за-
навеса». Однако американцы сумели внедрить-
ся и «переформатировать» политические элиты 
республик так, что они в значительной степени 
стали служить американским интересам. Почему 
бы Кремлю не попытаться повторить этот «фокус», 
но только с обратным знаком? 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

В пятницу в одном из пригородов Же-
невы состоялась первая после войны 
2008 года встреча российского и гру-
зинского дипломатов. Спецпредстави-
тель премьер-министра Грузии Зураб 
Абашидзе и замглавы МИД РФ Григорий 
Карасин встретились в неформальной 
обстановке и без посредников. Время 
и место встречи до последней минуты 
скрывались от репортеров. 

НАДО ЧАЩЕ 
ВСТРЕЧАТЬСЯ
Когда падет «железный занавес» 
между Россией и Грузией? 

Но бойни пока не будет. Потому 
(и это очевидно), что Навальный 
со товарищи на сегодня потеряли 
поддержку вменяемой (большей) 

части протестного электората. Пришли на акцию 
те, кто стабильно ходит на Триумфальную по 31-м 
числам, городские сумасшедшие и немножко 
провокаторов-националистов. 

Что выйдет именно так, было понятно всем. 
Было понятно заммэра Александру Горбенко, от-
чеканившему определение переговорщикам от 
КСО. Было понятно и самим организаторам мар-
ша, который, если был бы согласован, выглядел 
бы жалко. Раньше в социальных сетях желающие 
пойти на митинг-шествие регистрировались в 
открытых группах. Было приблизительно понят-
но, сколько человек придет (этим количеством, 
кстати, давили на мэрию во время согласования). 
Было также видно, кто там будет из твоих друзей. 
Теперь регистрацию на акцию сделали отдельной 
страницей, а числа изъявивших желание посетить 
мероприятие там видно не было. Видимо, оно 
заведомо было слишком невелико.

В разгар майских «оккупаев» Григорий Яв-
линский выступил с заявлением, что акции — 
это, конечно, хорошо, но толку в них особенного 
нет (без смыслового наполнения). Либеральная 
общественность тогда страшно обиделась на это 
заявление, заподозрила Явлинского в предатель-
стве. Но со временем актив акций «за честные 
выборы» это осознал и постепенно перестал 
ходить на митинги и шествия. Теперь, хочется 
надеяться, поймут и члены КСО.

С содержательной частью у них очень вяло. 
Даже хуже, чем в президентском Послании. И тут 
не остается винить никого другого, кроме них 
самих. Согласно опросу, проходившему во время 
декабрьского митинга на проспекте Сахарова, 
наибольшим доверием собравшихся пользовался 
Леонид Парфенов. Теперь Парфенов рекламиру-
ет зубную пасту. Такое вот содержание.

А ведь можно было бы предложить так много. 
Алексей Навальный, как самый яростный борец 
с коррупцией, мог, например, заявить темой 

митинга требование тотального расследования 
махинаций «Оборонсервиса» и привлечения к 
ответственности Анатолия Сердюкова. Представ-
ляете, сколько на митинг пришло бы офицеров, 
пусть даже и в штатском?

И все-таки не хочется быть еще одной скрип-
кой в оркестре разочарованных. Различные про-
кремлевские интернет-тролли и «мурзилки» 
хоронили протест так давно и настойчиво, что 
теперь, когда он действительно накрылся, кон-
статируя это, начинаешь сам себе казаться таким 

же наймитом управления внутренней политики 
администрации президента. А ведь хочется, что-
бы у оппозиционеров  что-то вышло. Ведь, если 
вынести за скобки отсутствие содержательной 
повестки, они сделали очень много.

В первую очередь для себя: они познако-
мились. Теперь они знают друг друга в лицо и 
знают, что хотят бороться за одно и то же. На-
вальный и Удальцов теперь делают одно дело, 
а раньше делали два разных. И у Ксении Анато-
лиевны произошло это прекрасное откровение. 
В гей-сообществе есть специальный термин для 
публичного заявления о своей нетрадиционной 
ориентации — «камингаут». Как долго ей приходи-
лось делать вид, что она страшный конформист! 
А тут, наконец, смогла признаться, что она не 
такая, как все.

Много было сделано членами КСО и для 
истории. Родился чудесный каламбур: «борьба за 
власть при категорическом неприятии политики». 
Такое вот лицемерное новшество.

Ну а для тех, кто узнал про политику впервые 
в жизни, кто был основной движущей силой акций 
5 и 10 декабря, для «людей с Болотной», которые 
в силу возраста не помнят, что происходит с 
различными «комитетами 2008», то для них было 
сделано еще больше.  Им наглядно продемон-
стрировали, что те, кто ярче всех выступает на 
митингах и остроумнее прочих клеймит власть 
в блогах и твиттерах, на самом деле не всегда 
лучше всех понимает, что надо делать. И когда 
он залезает на сцену или зовет маршировать, то 
стоит оглядеться: вдруг рядом кто-то предлагает 
что-то более осмысленное?

Игнат КАЛИНИН.
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НАВАЛЬНЫЙ ПРЕВРАТИЛСЯ В ГАГУ
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ТРИ ВЕСЕЛЫЕ БУКВЫ

Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

СОВЕРШИЛ ЛИ 
ДЕПАРДЬЕ ПОДЛОСТЬ?
Знаменитый актер Жерар Депардье 
со скандалом отказался от француз-
ского гражданства. Причиной этого 
стало решение правительства ввести 
в 2013 году в стране «налог для бо-
гачей», облагающий 75-процентной 
ставкой годовой доход, превышающий 
1 млн евро. Артист уже продает свой 
роскошный особняк XIX в. в Париже и 
переезжает в Бельгию, где налоговое 
законодательство намного мягче к со-
стоятельным гражданам. 

«Поступок Депардье вызвал очень жесткую 
реакцию, особенно со стороны социалистов. 
Например, премьер-министр Франции госпо-
дин Эйро назвал это подлостью. Актер, в свою 
очередь, резко ему ответил. Налоговый сбор, 
который отказывается платить Депардье и из-за 
него уезжает в Бельгию, — это даже не налог 
на роскошь, а, скорее, налог для богатых. Он 
достаточно высок, но далеко не все артисты и 
художники реагируют так, как Депардье. Только 
он покидает Францию. И только он делает это 
абсолютно показательно. С одной стороны, Де-
пардье может жить там, где ему хочется, — это 
право любого человека. С другой стороны, он 
получил большую известность благодаря тем 
фильмам, которые финансировались государ-
ством. А сейчас актер занял такую позицию, что 
раз государство требует от тебя дополнительных 
усилий — нужно уехать. Поэтому я могу понять 

тех, то критикует Депардье. В настоящий момент 
он продает особняк в Париже за 50 миллионов 
евро, притом что он купил его всего за 4 мил-
лиона. Конечно, ничего преступного в этом нет, 
но на фоне растущей безработицы это выглядит 
не очень скромно. Кроме того, кажется, будто 
человек повернулся спиной к стране, где он ро-
дился и стал известным. Коллеги Депардье пока 
на такое не идут. Или, может быть, они сделали 
это, но незаметнее. У нас есть артисты, которые 
не разделяют позицию нашего правительства, 
что богатые должны платить больше, но все они 
остаются во Франции. Мы видели Депардье в 
Грозном, когда он поздравил Рамзана Кадырова 
с днем рождения. Недавно он пел песню с доче-
рью Каримова. Безусловно, он это делает из-за 
денег. Я не верю, чтобы он летал в Грозный бес-
платно. Под старость Депардье совсем потерял 
себя как личность: на его фотографии жалко 
смотреть. Он выглядит толстым, лоснящимся. 
Раньше он был настоящим актером, а теперь 
превратился в алкоголика, хотя это не первый 
человек, кому слава вскружила голову. Совсем 
недавно был случай, когда он пьяным катался 
на мотоцикле по Парижу и попал в ДТП. Значит, 
если он уезжает в Бельгию, нашим дорогам 
будет только лучше». 

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Мари ЖЕГО, корреспондент 
московского бюро Le Monde: «Раньше 

он был настоящим актером...» 

ОБАМА ВЫДВИНУЛ КЕРРИ НА ПОСТ 
ГОССЕКРЕТАРЯ
Президент США Барак Обама номинирует 
сенатора от штата Массачусетс Джона 
Керри на пост госсекретаря, сообщает 
телекомпания АВС. Официально о своем 
решении президент объявит на следующей 
неделе, сообщил источник телеканала. Керри 
являлся соперником Джорджа Буша-младшего 
на президентских выборах 2004 года. Изна-
чально считалось, что он станет кандидатом на 
должность главы Пентагона.

СЛЕДОВАТЕЛЯМ В 2013 ГОДУ 
ПОВЫСЯТ ЗАРПЛАТУ НА 75%
В Госдуму внесен законопроект о 
поэтапном и существенном повышении 
заработной платы сотрудникам След-
ственного комитета. Авторы, депутаты 
Госдумы из фракции «ЕР», утверждают, что 
после значительного повышения денеж-
ного содержания сотрудникам МВД и МО 
следователи и прокуроры оказались в 
проигрышном положении. Чтобы обеспечить 
равенство, необходимо с 1 января 2013 
года доплачивать следователям «за особые 
условия службы» ежемесячно по одного 
денежному окладу, с 1 апреля — по 1,25 
денежного оклада, а с 1 октября — по 1,75 
денежного оклада. Кроме того, с 2014 года 
предполагается выплачивать отдельным 
категориям сотрудников СК ежемесячно 
«поощрение». Главе СК и его замам, к при-
меру, — по 5 окладов премиальных, а главам 
следственных отделов в районах и горо-
дах — по 1 окладу. Законопроект, который 
должен узаконить аналогичное повышение 
зарплат прокурорским работникам, был 
внесен в Госдуму ранее.

ПРИНЦ ЧАРЛЬЗ ПОПАЛСЯ  
НА НЕУПЛАТЕ НАЛОГОВ
Наследника британского престола принца 
Чарльза заподозрили в неуплате нало-
гов с одного из своих землевладений — с 
герцогства Корнуэлл, пишет The Guardian. 
Издание отмечает, что земля приносит принцу 
Уэльскому около 18 млн евро ежегодно. Ини-
циатором расследования стал бухгалтер, за-
нимающийся налоговыми делами герцогства. 
Предполагается, что принц Чарльз не уплатил 
налог на доходы юридических лиц. 

СОБЯНИН БОЛЬшЕ НЕ ЛИДЕР 
МОСКОВСКИх ЕДИНОРОССОВ
Как и ожидалось, 15 декабря на региональ-
ной конференции «Единой России» мэр 
города сложил с себя полномочия секре-
таря политсовета московского отделе-
ния партии власти. Секретарь президиума 
генсовета «ЕР», вице-спикер Сергей Неверов 
попросил коллег одобрить это решение, чтобы 
«Сергей Семенович смог сосредоточиться на 
работе в высшем совете партии». Коллеги, 
конечно, согласились. Новым главой москов-
ских единороссов была избрана Ирина Белых, 
руководитель МО «Мещанское», председатель 
Совета муниципальных образований столицы. 

МУБАРАК И КЛИНТОН 
ТРАВМИРОВАЛИ ГОЛОВУ
Эти выходные оказались травмоопас-
ными для экс-главы Египта и госсе-
кретаря США. Бывший президент Египта 
Хосни Мубарак, отбывающий пожизненное 
заключение в тюрьме Каира, поскользнулся 
в душе и получил травму головы. Медицин-
ское обследование подтвердило, что 84-лет-
ний заключенный также получил несколько 
синяков в области груди, однако никаких 
переломов у него нет. В это время госсекре-
тарь США Хиллари Клинтон тоже повредила 
голову, однако по другой причине. Клинтон 
лишилась чувств из-за обезвоживания, 
которое произошло вследствие вирусной 
кишечной инфекции. Из-за недомогания 
главе внешнеполитического ведомства США 
придется около недели работать дома, как 
объяснил ее помощник.

шествие Дедов Морозов прошло в воскресенье в центре старинного Рыбинска. В 
акции приняли участие более тысячи человек в красных кафтанах и с ват-
ными бородами. С этой недели у российских Дедов Морозов начинается 
горячий сезон: нужно разнести тысячи подарков, выступить на утренниках 
и корпоративах, а главное — обеспечить праздничное настроение детям и 
взрослым. 
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В минувшую субботу на северо-
западе Москвы граждане про-
тестовали против сооружения 

паркинга и отстойно-разворотной площадки 
(ОРП) для автобусов рядом с новой станцией 
метро «Пятницкое шоссе». «Еще в начале этого 
года на этом месте, в зоне плотной жилой 
застройки, предполагалось разбить зеленый 
бульвар, — рассказала «МК» представитель 
инициативной группы Елена Гавриченкова. 
— Однако летом мы узнали, что планы резко 
изменились и вместо деревьев под нашими 
окнами будет стоять транспорт». С сентября 
жители написали множество индивидуальных 
и коллективных жалоб в разные инстанции, 
включая правительство Москвы и Админи-
страцию Президента с приложением 3,5 тыс. 
подписей. Однако ответа до сих пор не полу-
чили. «Приходят отписки от разных ведомств 
«вопрос решается», «вопрос в стадии реше-
ния», а мэрия — молчит!» — сетует Гавричен-
кова. Местные власти просили граждан воз-
держаться от проведения протестных акций, 
ссылаясь на обещание стройкомплекса пере-
смотреть проект планировки и разместить 
паркинг и ОРП на противоположной стороне 
Пятницкого шоссе на пустыре. Однако, не 
дождавшись официального документа, люди 
все-таки вышли на улицу. Всего, по словам 
Гавриченковой, под резолюцией митинга было 
собрано более 900 подписей. Митинцы вы-
сказались за скорейшее обращение в суды 
и прокуратуру и организацию пикетов в день 
торжественного открытия станции «Пятницкое 
шоссе». «Больше всего людей возмущает 
полное игнорирование их мнения», — под-
черкивает Гавриченкова. 

В воскресенье волна протестов пере-
кинулась на Восточный округ, который из-
за активного транспортного строительства 
стал чуть ли не самой «горячей точкой» на 
карте Москвы. Неделю назад местные жи-
тели выходили на протестную акцию против 
реконструкции Щелковского шоссе. В эти 
выходные митинговали против расширения 
соседнего шоссе Энтузиастов. В обоих слу-
чаях граждан возмущает массовая вырубка 

деревьев, которые были признаны больными и 
нежизнеспособными, и отсутствие в проектах 
реконструкции решений, которые реально 
избавят магистрали от пробок. «Расшире-
ние в том виде, в котором оно предлагается 
сегодня, приведет к тому, что машины будут 
стоять не в три ряда, а в 5—6 рядов. Длина 
пробок при этом, конечно, уменьшится, что 
важно для отчетов чиновников, но транспорт-
ная ситуация не изменится», — утверждают 
активисты. Граждане требуют остановить 
варварское уничтожение деревьев и провести 
капитальный ремонт домов, которые после 
реконструкции шоссе Энтузиастов окажутся 
в двух шагах от проезжей части. Кроме того, 
как и в Митине, участников митинга в ВАО воз-
мущает кулуарность принятия решений без 
учета мнения и интересов жителей. Вопрос о 
создании скоростного трамвая до Балашихи 
из-за высокой стоимости проекта (по данным 
«МК» — свыше 6 млрд руб.) вновь повис в воз-
духе, однако у города нашлась аналогичная 
сумма на бесполезную, с их точки зрения, 
реконструкцию магистрали.  

В горадминистрации к очередным про-
тестам относятся философски. В стройком-
плексе уверены, что после реконструкции 
вылетных магистралей всем станет легче, 
поскольку их пропускная способность уве-
личится на 20—30%. Что касается размеще-
ния транспортных объектов в Митине, то, по 
словам источника «МК» в мэрии, решение в 
пользу жителей уже принято: «основная часть 
объектов будет перенесена на пустырь». 

Елена ЕГОРОВА.
ВИДЕО и фото   
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Доселе,  
возможно, вам 
неизвестных

Чем ближе 21 декабря, тем ощутимее 
общественный оптимизм по поводу гряду-
щего уничтожения человеческой цивилиза-
ции и земной жизни в целом. О конце света 
иначе, как со сладострастным потиранием 
ладошек, даже и не говорится. Публика в 
предвкушении.

Оптимизм понятен. Светопреставление, 
глобальное мирокрушение — это, конечно, 
очень привлекательное разрешение многих 
общественных и личных проблем: от корруп-
ции до целлюлита. Более того, у этого собы-
тия есть реальный шанс наконец объединить 
всех россиян, смешав их атомы.

Впрочем, высказываются и обоснован-
ные опасения, что на общем фоне россий-
ской действительности конец света окажет-
ся не слишком заметен. Это беспокойство 
тоже понятно. И в целом оправданно. Но 
опасения реалистов зашикиваются опти-
мистами, предвкушающими полноценную 
планетарную катастрофу.

Оптимисты упоенно предаются само-
закапыванию, бункерированию, личному и 
корпоративному капсулированию, обустраи-
вают погреба и подвалы, мастерят из старых 
бидонов семейные звездолеты. Корпорация 
«Роскосмос» подходит к делу более реали-
стично. Не секрет, что именно ей доверено 
спасение высших лиц государства. Но, учи-
тывая среднюю высоту подъема освященных 
российских космических аппаратов, которая 
сегодня не превышает уровня колокольни, 
для эвакуации с гибнущей Земли лидеров 
нации решено применить испытанные вре-
менем батуты и катапульты.

Странную надутость, диссонирующую 
с общим оптимизмом, демонстрирует РПЦ. 
Но, как выясняется, эта надутость имеет под 
собой все основания.

Дело в том, что СМИ преступно молчат, 
не сообщая важных подробностей пред-
стоящей катастрофы. Поэтому у населения 
складывается неоправданно жизнерадост-
ная картина; конец света предполагает-
ся «чистенький и спортивный», в режиме 
мгновенного «схлопывания» по Хокингу или 
же моментального засоса нашей плане-
ты в ближайшую черную дыру Вселенной. 
Никто якобы даже ничего почувствовать 
не успеет, и лишь в ближайших галактиках 
(как память о земной цивилизации) будут 
порхать обгорелые анкеты на вступление в 
«Единую Россию».

Но все это, мягко говоря, не так.
Сценарий глобального бедствия, как 

известно, прописан древними майя, а наши 
оптимисты плохо представляют себе спец-
ифику проведения конца света по их техно-
логии. Увы, безболезненная и мгновенная 
гибель нам не светит. 21 декабря уничтожать 
земную цивилизацию, хамить и погром-
ничать будут боги Древней Мексики, т.е. 
истеричный Тескатлипока, Ицамна с телом 
ящерицы, пожиратель сырых человечьих 
сердец пернатый Кукулькан, похотливый 
Тельпочтли с раскаленным пенисом длиной в 
885 локтей и прочие члены майя-ацтекского 
пантеона.

Божества, представляющие другие 
культы, до участия в погромах допущены 
не будут, но для них заготовлено 248 тонн 
попкорна и бинокли. Это, впрочем, хорошо 
известно из пророчества преподобного Пи-
гидия, гласящего, что «боги с кошачьими и 

птичьими ликами воскормят нас зернами, 
проваренными в раскаленном елее; и дадут 
они нам колдовские очи из стекла и железа, 
дабы созерцали мы гибель миров без при-
ближения к творящейся геенне и не опаляли 
бы бород своих».

Сие обстоятельство объясняет причину 
пессимизма РПЦ и ее невовлеченность в 
общественное оживление по поводу конца 
света.

Конечно, 21 декабря особенно обидно 
будет т.н. верующим христианам. Они ре-
гулярно и аккуратно «отстегивали» одной 
группировке божеств, но другая (древне-
мексиканская) оказалась настолько круче, 
что даже на канонической православной 
территории собралась устроить конец света 
по своему вкусу, лишив верующих нормаль-
ного апокалипсиса: т.е. окраски морей в 
цвет крови, шествий мертвецов, поющих 
ангелов, горящей серы и других обещанных 
церковью спецэффектов. Христианский ва-
риант, конечно, был бы повеселее, а в чем-то 
даже сценичнее, но увы: судя по ожидаемой 
всеми дате глобальной трагедии, на конкур-
се «концов» явно победил майя-ацтекский 
проект, предполагающий истребление всех 
форм жизни группировкой богов Древней 
Мексики.

Их извращенные нравы, их дикие ме-
тоды хорошо известны. Понятно, что ничто 
их не остановит; Кремль будет растоптан 
чешуйчатыми ногами старого Ицамны, а 
пирамиды из вырванных сердец поднимутся 
выше Останкинской башни. С отвратитель-
ным шипением похотливец Тельпочтли будет 
нанизывать на свой раскаленный пенис ты-
сячи россиянок зараз, а уставшие держать 
небо братья-боги Бокабы будут ронять его 
оземь, расплющивая обезумевшие бегущие 
толпы...

Тут возникает вполне резонный во-
прос: надо ли весь этот бред воспринимать 
всерьез? На него возможен только один 
ответ: исходя из реалий современной го-
сидеологии РФ, включающей в себя уроки 
Основ православной культуры в школах, 
перепрофилирование МИФИ в пономарское 
училище, очереди к поясу древнееврейской 
дамы и толпы костюмированных бородачей 
в телевизоре, представляющихся доверен-
ными лицами древнееврейского бога — весь 
этот древнемексиканский бред принимать 
всерьез, конечно же, нужно. А его неприятие 
(по любым причинам) есть верх неблагонад-
ежности, оскорбление чувств верующих и 
чуть ли не уголовное преступление.

Ведь мифологема, украшенная перья-
ми, принципиально ничем не отличается от 
мифологемы в нимбах. Допуская существо-
вание одного из богов, странно было бы 
сомневаться в реальности всех остальных 
божеств, давно известных человечеству 
и уже принявших тысячи лет поклонения. 
Ведь, строго говоря, мистическая коалиция 
сладострастников, погромщиков и люби-
телей сырых человечьих сердец мало чем 
отличается от богов всех прочих религий, 
включая и библейскою. Христиане не отри-
цают акта неизбежного светопреставления, 
настаивая лишь на том, что он должен быть 
совершен по их рецептуре. По сути различия 
касаются только даты проведения данного 
шоу да мелких нюансов умерщвления че-
ловечества: массовые убийства должны 

совершить штатные архангелы, а не голо-
ворезы с лицами ягуаров. Принципиальных 
же расхождений в вопросе о необходимости 
глобального террора, уничтожения целых 
народов, государств и экосистемы Земли в 
целом у христиан и поклонников Тескатлипо-
ки нет. Оба культа категорично настаивают 
на том, что «высшие силы» должны произ-
вести операцию массового забоя людей. У 
христиан эти грезы задокументированы в 
известном фрагменте их священного писа-
ния — в т.н. «Откровениях Иоанна Богослова» 
(Апокалипсисе), а у майя-ацтеков — в их 
затейливой мифологии.

Надо сказать, что эти религии вообще 
имеют очень много общего. Удивительно, к 
примеру, сходство христианского и древне-
мексиканского ритуала «причастия». Смысл 
его, как известно, в том, чтобы дать веру-
ющим коллективно откушать мяса своего 
бога. Мясо бога волшебным образом про-
изводится жрецами из булки и имитатора 
крови (у христиан это вино, а у майя-ацтеков 
— свекольный сок). О христианском при-
частии известно достаточно, а вот майя-
ацтекский ритуал знаком нам мало, хотя 
подробно описан классиком антропологии 
Дж. Джорджем Фрезером: «В мае месяце 
мексиканцы устраивали главный праздник 
своего бога Витцилипутцли. Девственницы 
перемешивали свеклу с маисом и, залив 
эту смесь медом, лепили из нее фигуру, 
вставляя вместо глаз стеклянные бусинки, а 
вместо зубов — большие маисовые зерна». 
Затем фигура божества «убивалась» и рас-
членялась, образовавшиеся куски «носили 
название мяса и костей Витцилипутцли. 
Эти куски употреблялись для причащения и 
давались сперва знати, а потом всем осталь-
ным мужчинам, женщинам, детям, которые 
принимали их со слезами, трепетом». Точно 
такая же процедура венчала и культ другого 
бога — Гуитцилопотчли, с той лишь разни-
цей, что субстанция для изготовления его 
фигуры замешивалась на детской крови.

Научное религиоведение полагает, что и 
христиане, и майя (независимо друг от дру-
га) заимствовали обряд из самых древних 
образцов брахманизма. Впрочем, это милое 
сходство мало касается собственно конца 
света, зато намекает нам на необходимость 
уважительного отношения и к богам Древней 
Мексики и к тому произволу, который они 
собрались учинить 21 декабря на террито-
рии Российской Федерации. Кельцаткоатль, 
Ицамна, Витцилипутцли — это ведь тоже 
боги. Примерно такие же, как и те, что через 
своих жрецов, через прокуратуру и Госдуму 
сегодня настаивают на всеобщем уважении 
к себе и своему культу.

Возможно, обнародование мною этих 
подробностей несколько усугубит обще-
ственную истерику по поводу конца света. 
И это прекрасно. Пусть публика в трепетном 
ожидании свирепых богов Древней Мексики 
еще глубже копает бункеры, пусть платит 
за личные титановые капсулы, пусть ма-
стерит огнеупорные «ковчеги». Идиотизм, 
как известно, это очень дорогое удоволь-
ствие, а невежество должно причинять хоть 
какое-то неудобство тем, кто в России XXI 
века культивирует его с такой мексиканской 
страстью.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Скрывающийся за рубежом гражданин 
Российской Федерации г-н С.Ю.Полон-
ский в нарушении своих обязательств 
перед кредиторами осуществляет вы-
вод активов по многократно занижен-
ной стоимости.

Держатели долговых ценных бумаг Груп-
пы Компаний «POTOK8» (прежнее название 
— Mirax Group) уведомляют всех контраген-
тов, кредиторов Группы Компаний «POTOK8» и 
всех заинтересованных лиц, что без согласия 
кредиторов была проведена сделка по отчуж-
дению недвижимости, принадлежащей ЗАО 
«Костянский,13», входящему в Группу Компаний 
«POTOK8», по адресу: Москва, ЦАО, Костянский 
пер., 13, стр.1, общей площадью 4 695 кв.м. 
При этом ЗАО «Костянский,13» является Пору-
чителем по реструктуризированным долговым 
обязательствам Группы Компаний «POTOK8», 
(Loan Participation Notes / LPN) и соответствен-
но как Поручитель безотзывно и безусловно 
обязалось всем принадлежащим ему имуще-
ством обеспечить своевременное исполнение 
структурами Группы Компаний «POTOK8» своих 
обязательств на сумму 15 млрд руб. и процентов 
за их пользование.

В соответствии с кредитным соглашением, 
подписанным Группой Компаний «POTOK8» в на-
чале 2012 г., Компании Группы, в том числе ЗАО 
«Костянский,13», до момента полного исполне-
ния Группой Компаний «POTOK8» принятых на 
себя обязательств не имеют право отчуждать 
принадлежащее им недвижимое имущество, а 
также совершать иные сделки.

Весной Группа Компаний «POTOK8» оцени-
ла для кредиторов ЗАО «Костянский,13» в 120 
млн долларов США, вышеуказанная же сдел-
ка по отчуждению недвижимого имущества, 

принадлежащего ЗАО «Костянский,13», была 
осуществлена за сумму в четыре раза ниже 
рыночной, не была согласована с кредиторами, в 
силу этого является ничтожной и расценивается 
как вывод имущества с целью получения денеж-
ных средств в пользу бывшего владельца Группы 
Компаний «POTOK8» г-на С.Ю. Полонского, скры-
вающегося в настоящее время в Королевстве 
Камбоджа.

Настоящим предупреждаем всех креди-
торов Группы Компаний «POTOK8», покупателя 
данного недвижимого имущества, контрагентов, 
а также всех заинтересованных лиц о возможных 
последствиях признания данной сделки ничтож-
ной с последующей реституцией и возможным 
банкротством Группы Компаний «POTOK8». 
Кредиторы предпримут все возможные дей-
ствия по защите своих прав и привлечению к 
уголовной ответственности лиц, причастных к 
данной сделке по ч.4 ст. 159 УК РФ мошенни-
чество в особо крупных размерах и по ст. 196 
УК РФ преднамеренное банкротство.

Держатели LPN (ISIN:XS0756990429) *

Открытое письмо держателей ценных бумаг

РУКОВОДСТВО MIRAX GROUP 
ВЫВОДИТ АКТИВЫ, НАРУШАЯ 

ПРАВА КРЕДИТОРОВ

ПРОБЛЕМА

КОНФЛИКТ

УТРАТА

КРИМИНАЛ

По данным прокуратуры, сообщение 
о том, что в квартире обнаружены четыре 
тела с признаками насильственной смерти, 
поступило в Московский райотдел мили-
ции Харькова в субботу около 13.00. На 
место события выехали прокурор области 
Геннадий Тюрин, начальник ГУ МВД Вик-
тор Козицкий, следственно-оперативная 
группа, судебно-медицинский эксперт. 
«Погибшими оказались судья одного из 
районных судов Харькова, его жена, сын и 
сожительница сына», — отметили в пресс-
службе прокуратуры.

Обезглавленные трупы в квартире 
многоэтажного дома №85 на Московском 
проспекте обнаружил 40-летний близкий 
родственник погибших. По данным мили-
ции, были убиты: 58-летний владелец квар-
тиры, его 59-летняя супруга, их 30-летний 
сын и его 29-летняя подруга.

«Мы рассматриваем версии как свя-
занные с его профессиональной дея-
тельностью, так и с личным увлечением 
— коллекционированием. Скорее всего, 
оно могло стать причиной преступления. 
Также мы рассматриваем и другие версии», 
— сообщил начальник Главного следствен-
ного управления МВД Украины Василий 
Фаринник. 

По последним данным, судья коллек-
ционировал старинные монеты, награды 
и фарфоровые статуэтки. По последним 
данным, какая-то часть коллекции пропала. 
Как сообщили следователи, двери квартиры 
не были взломаны, то есть хозяева, скорее 
всего, открыли дверь убийцам сами.

В тот же день на место жуткого пре-
ступления из Киева выехала специальная 
группа в составе следователей и работни-
ков уголовного розыска. Так уж совпало, что 
зверское убийство было совершено именно 
в День работников суда.

Свое последнее заседание погибший 
судья Фрунзенского районного суда Вла-
димир Трофимов провел 12 декабря. Всего 
в госреестре содержится около 3000 его 
решений в качестве судьи Фрунзенского 
района Харькова. Первое из них датировано 
9 января 2007 года.

Один их харьковских адвокатов, рабо-
тавших с Трофимовым, охарактеризовал 
судью так: «Владимир Сергеевич — очень 
скромный был человек, судья старой фор-
мации. Никаких компрометирующих све-
дений я о нем никогда не слышал. Он даже 
одевался скромно и на работу ездил, по-
моему, на метро».

Харьковские обыватели не очень-то 
охотно верят в запущенную милицией вер-
сию о хобби покойного, якобы ставшем 
фатальным для его семьи. В чем никто не 
сомневается — так это в «иногороднем» про-
исхождении головорезов. Город настолько 
плотно опутан системой внештатных осве-
домителей (милицейских, таможенных — до 
границы с Россией каких-то 2 часа езды, 
СБУшных и прочих), что местных исполните-
лей группового теракта вычислили бы еще 
на этапе получения ими аванса. 

В Главном следственном управлении 
МВД наверняка кусают локти из-за пре-
ждевременного устранения/самоубийства 
пресловутого Мазурка — суперкиллера, в 
одиночку уложившего охранников киевского 
гипермаркета «Караван» и скрывавшегося 
от погони полтора месяца. Такой персонаж 
очень пригодился бы в процессе раскручи-
вания убийства Трофимова и его близких. А 
тут ищи-свищи: убийцы могли преспокойно 
перебраться за границу, а могли уехать 
в Киев. 

Олег БАЗАК.

Харьков не на шутку взбудоражен 
субботним ЧП. В доме местного судьи 
разыгрался настоящий триллер. 
Группа заезжих киллеров, зверски 
убив судью и троих его родствен-
ников, отсекла несчастным головы 
и зачем-то прихватила их с собой. 
Во всяком случае, в доме жертв эти 
части тела не обнаружены. 

ОБЕЗГЛАВЛЕННОЕ 

Причиной гибели 
служителя Фемиды стало 
коллекционирование? 

...Его стихи просты, незамысловаты 
и наивны. В них нет виртуозной игры 
формы и тщательного подбора тонких 
двойных смыслов. Его герои эфемер-
ны и сиюминутны. Кажется, дунешь на 
стих — он и разлетится как одуванчик. 
Или случайно ляжет на песню, которую 
вслед за Бернесом, Кобзоном надолго 
запоет вся страна. «Легли на землю 
солнечные пятна,/Ушел с девчонкой 
рядом командир,/И подчиненным было 
непонятно,/Что это он из детства ухо-
дил». Ушел из жизни Константин Ван-
шенкин — поэт, фронтовик, человек.

Вот тот замечательный случай, когда не 
надо произносить режущих слух слов о вели-
чии и гениальности, ведь многие и вовсе были 
уверены, что Ваншенкина давно нет. Но разве 
это что-то меняет? Разве как-то поистерлись в 
памяти песни на его стихи? Да ничуть. Скажешь 
— «Как провожают пароходы», «Я люблю тебя, 
жизнь!», «Алеша», — и мелодии звучат в голове 
сами собой, хотя Страны Советов нет как нет, 
идеологии отправлены в утиль... Но история 
свершилась, и согласно ей Константин Яков-
левич Ваншенкин вошел в плеяду блестящих 
молодых поэтов, только вернувшихся с фронта 
и одаривших искренним оптимизмом всё и всех 
вокруг себя на долгие годы... Мы позвонили 
Андрею Дементьеву — в конце 50-х они вместе 
учились в Литинституте:

— Ваншенкин умер? Какая трагическая но-
вость… Да, мы вместе учились (хотя и на разных 
курсах) с ним и с его будущей женой — Инной 
Гофф, кстати, автором знаменитого «Русского 
поля»... Эту женщину — умную и талантливую — 
он любил всю свою жизнь. Ну а у нас с Костей 
постоянные были встречи и совпадения: он и 
многолетний автор журнала «Юность» (я его 
печатал), и в один заход мы получили Государ-
ственную премию СССР в 1985-м...

— Что вас больше всего поражало в его 
характере?

— Костя... удивительно добрый был всег-
да, отзывчивый. Трогательный. Всегда чего-то 
стеснялся. Хоть и старше меня всего на не-
сколько лет, но... он старше на целую войну. Я-то 
в институт после десятого класса пришел, а они 
(Евгений Винокуров, Костя Ваншенкин, Юрий 

Бондарев, Юля Друнина) — после фронта. И как-
то ненароком сразу стали нам учителями... хотя 
мы были на «ты», всюду вместе как одна семья. 
А о таланте даже говорить странно — «Я люблю 
тебя, жизнь!» Ваншенкина стала символом на-
шего поколения. 

Когда я первый раз прилетел в Болгарию, — 
продолжает Андрей Дементьев, — специально 
поехал в Пловдив посмотреть на памятник Але-
ше, о котором песню написал Ваншенкин:

Белеет ли в поле пороша
Иль гулкие ливни шумят,
Стоит над горою Алеша,
В Болгарии русский солдат.
...Вся Болгария знала эту песню и пела ее. А 

у меня была песня «Алексей, Алешенька, сынок» 
(тоже была популярна), так что эти два «Алеши» 
нас очень сближали. Он традиционалист, и я 
традиционалист, избегали писать в каком-то 
«новом духе», важен был смысл, глубина. И 
вот что интересно — несмотря на войну, тя-
желый послевоенный быт — жизнь наша, как 
мозаика, состояла из множества камешков, 
но большинство из них были светлыми... Костя 
был так застенчив, что даже не понимал, какое 
значительное место занимает в отечественной 
литературе. Скорблю.

И не прав тот, кто намекает на неактуаль-
ность поэзии Ваншенкина: особенность Кон-
стантина Яковлевича в том, что он прятал лирику 
и температуру произведения во множество 
реальных жизненных деталей, его стихи пре-
вратились в документальные зарисовки 50-х. 
Ваншенкин никогда не нагнетал драмы нарочно; 
она рождалась сама, случайно, и никогда нельзя 
было узнать заранее, на какой именно строчке: 
вроде читаешь — легко и беззаботно, едва ль не 
банально, а обернешься — настигают смыслы. 
Которые так обнажаются в песнях.

— Только за одну «Я люблю тебя, жизнь!» 
Константину Яковлевичу можно поставить все 
памятники, — говорит исполнитель песен Ван-
шенкина Иосиф Кобзон, — я и его хорошо знал, 
и супругу его замечательную, поэтессу... пре-
красный дуэт скромных и невероятно талантливых 
людей. Мы дружили семьями, но, что называется, 
время нас разбросало. Инны не стало, Константин 
Яковлевич остался один, тяжело переживая уход 
любимой жены и товарища. Вообще он удивитель-
ный человек, это ж целая плеяда фронтовиков 
была... Жаль. Но время неумолимо.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ВАНШЕНКИН УМЕР... 
ПЕСНИ ОСТАЛИСЬ
Иосиф КОБЗОН: «Да за одну 
«Я люблю тебя, жизнь!» 
ему можно все памятники 
ставить»

 * - рубрика «Проблема» опубликована на правах рекламы
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Последнее отбирают
Не секрет, что недвижимость для многих 

граждан была источником дохода. В городах 
в силу демографической ситуации (родителей 
двое, ребенок один) у достаточно многих семей 
образовались излишки жилья, которые они по-
тихому сдавали. Налогов, конечно, не платили, 
хотя по закону обязаны были заплатить 13%. Для 
большого слоя людей это был единственный ис-
точник дохода, позволяющего держаться на плаву 
(например, пенсионер сдает московскую квартиру, 
а сам уезжает жить на дачу).

Теперь с этим источником благосостояния 
придется либо расстаться, либо существенно 
его урезать. Недвижимость обложат налогом. 
Его планировали ввести с 1 января 2013 года, 
но отложили на год. Причины чисто техниче-
ские: не готов кадастр. Но как только 
власть с этим справится, налог на 
недвижимость будет введен. Пока 
планируют с 1 января 2014 года. 
Помимо налога нам грозят еще и 
обязательные страховые платежи 
(см. заметку «Грядущий год готовит 
новые страховые поборы» в «МК» от 
10 декабря).

Правительство уже определи-
ло ставки налога на недвижимость: 
от 0,05% до 0,3% кадастровой стои-
мости. Министр финансов РФ Антон 
Силуанов отметил: «На основании ана-
лиза результатов работ по проведению 
кадастровой (массовой) оценки недвижи-
мости и формированию кадастра недвижимости 
подготовка поправок Правительства РФ к законо-
проекту о налоге на недвижимость запланирована 
на четвертый квартал 2012 года».

А директор департамента недвижимости 
Минэкономразвития РФ Андрей Ивакин заявил: 
«Проект закона о новом налоге на недвижимость, 
исчисляемом по кадастровой стоимости, пла-
нируется внести в правительство и Госдуму уже 
этой осенью. Со следующего года он вступить не 
сможет, даже если будет принят в трех чтениях, 
потому что год уйдет на подготовку нормативной 
базы и планирование доходов и расходов бюджета. 
Скорее всего либо это будет 2014-й, либо 2015 
год, не раньше. Налог не вводится не потому что 
нет кадастра, а потому что необходима массовая 
оценка объектов и поправки в Налоговый кодекс». 
Отметим, что законопроект пока так никуда и не 
внесен.

В качестве положительной стороны ново-
введений стоит отметить упрощение регистрации 
недвижимости (нет регистрации — нет и налога; 
государству это невыгодно). В августе Минэко-
номразвития предложило облегчить процедуру 
регистрации, сократив ее сроки с месяца до 20 
дней, и разрешить местным и региональным вла-
стям самим направлять документы в Росреестр, 
если владелец недвижимости предоставит пись-
менное разрешение. Если эти поправки в 2013-м 
вступят в силу, то для госрегистрации объекта его 
владельцу нужно будет подать всего одну бумагу. 
Также Минэкономразвития предложило с 2019 
года взимать госпошлину с любой госрегистрации 
недвижимости.

Но и без прямого налога на недвижимость 
домовладельцев в нынешнем году успели из-
рядно «пощипать». Так, столичные власти решили 
массово проверить сдаваемые в аренду квартиры. 
Глава Департамента экономической политики и 
развития Москвы Максим Решетников заявил: «В 
Москве постоянно сдается в аренду как минимум 
100 тыс. квартир, на каждой из которых владельцы 
зарабатывают в среднем по 30 тыс. руб. в месяц. 
Налогов же они не платят вовсе. В сумме потери 
городского бюджета оцениваются в 5 млрд руб. 
в год. За эту сумму стоит побороться».

Мало-помалу
И бороться будут. Пока облавами. Однако с 

будущего года за уклонение от уплаты налогов 
будут введены драконовские санкции (см. ниже). 
И мелкие арендодатели под них подпадут: закон 
един для всех. Видимо, мы увидим либо резкий 
рост цен на арендуемое жилье, либо очереди в 
налоговые инспекции.

Ведь основная проблема не в том, что соб-
ственники не хотят платить. Сумма налога до-
статочно мелкая, но платить ее неудобно. Сначала 
надо подать налоговую декларацию. Налоговая 
инспекция вправе потребовать подтверждения 
размера доходов документами, то есть нужно 
предоставить договор; выписку со счета, на ко-
торой поступают арендные платежи или акты 
приема-передачи денег, если оплата осущест-
вляется наличными. Договоров обычно нет, а 
каждый раз акты писать — это сколько ж бумаги 
и времени! Надо сказать, что ФНС проблему по-
нимает и старается упростить порядок оплаты, в 
том числе путем внедрения интернет-технологий. 
Но нужно радикальное упрощение, например, 
вмененный налог по средним арендным ставкам 
без предоставления договоров и актов, причем 

через Интернет. Пока этого нет, но есть слух, что 
планируется.

Другим способом упрощения могло бы стать 
приравнивание домовладельцев к ИП и перевод 
их на патентную систему. Благо в этом — един-
ственном! — вопросе наметились не ужесточения, 
а послабления.

Закон о патентной системе для малого и 
среднего бизнеса (МСБ) был принят Госдумой в 
июне этого года. Такая система налогообложения 
предполагает замену единым вмененным на-
логом уплату НДС, НДФЛ, налога на имущество 
физических лиц в части доходов и имущества, 
связанных с бизнесом. Согласно новому закону 
патент может применяться в отношении 47 ви-
дов предпринимательской деятельности, таких 
как бытовые услуги, магазины, пункты питания, 
транспорт и др.

Доходы по всем видам деятельности в те-
чение налогового периода (квартал) не должны 
превышать 60 млн руб., а размеры годового до-
хода — не менее 100 тыс. руб. и не более 1 млн 
руб. Также число сотрудников предприятия не 
должно превышать 15 человек. Сам патент вы-
дается на срок от одного месяца до одного года. 
Закон должен вступить в силу с 1 января 2013 года, 
но переход на патентную систему будет добро-
вольным вплоть до 2018 года. Ставки налога во 
многом отданы на откуп местным властям, однако 
6% доходов они превышать не должны. Впрочем, 
эксперты оценивают новацию осторожно. 

Аналитик консалтинговой компании McKinsey 
& Company Денис Ефремов: «Чтобы патентная 
система стала стабильно работать, нужно время. 
Сейчас в Москве чуть более 8% всех предприятий 
относятся к МСБ. Поскольку субъекты МСБ в Мо-
скве сравнительно крупнее, чем в других регио-
нах России, то проблем с легальностью бизнеса 
меньше. Это идет в разрез с идеей патентной 
системы, основной задачей которой является 
легализация мелкого бизнеса ИП. Система сра-
зу эффективнее бы стала работать в регионах, 
где развито, к примеру, частное фермерство. В 
Москве для получения результата потребуется 
больший срок».

Главред Российского налогового портала 
Татьяна Суфиянова: «Такая система будет работать. 
Сейчас идет подготовка Департаментом эконо-
мической политики и развития города Москвы 
проекта закона «О патентной системе налогоо-
бложения. В нем будут установлены особенности 
применения патента для ИП на территории Москвы 
и величина потенциально возможного налогоо-
благаемого дохода по соответствующим видам 
деятельности».

Член Национальной гильдии профессиональ-
ных бухгалтеров, бухгалтер нескольких фирм Тама-
ра Минаева: «С 2013 года будет выбор: УСН, ЕНВД 
или патент. При этом определять максимальный 
размер годового дохода будут региональные вла-
сти, в их же компетенции расширение списка вхо-
дящих в патентную систему видов деятельности (в 
федеральном списке их 47). Субъекты РФ в течение 
2012 года должны были принять региональные 

законы о патенте, при этом 10% налога будет идти 
в бюджет субъекта и 90% в бюджеты муниципали-
тетов. Далеко не во всех регионах эти акты были 
приняты. Из плюсов патента отмечают сокращение 
общения с фискальными органами, но планы за-
конодателей часто меняются, и нет уверенности, 
что бизнесменам придется реже посещать на-
логовую. Еще далеко не все предприниматели 
изучили особенности патентной системы, но их 
интерес усиливается. Зная налоговую непред-
сказуемость в России, я вряд ли решу изменить 
режим налогообложения, который меня устраивает, 
и рекомендовать это клиентам».

Налог на потребление
Разговоры о налоге на роскошь идут с на-

чала года. Эта идея не раз озвучивалась высшей 
властью: например, в Послании Федеральному 
собранию 12 декабря ее в очередной раз повторил 
Президент РФ Владимир Путин.

Но налога нет. Мало того, на заседании 30 мая 
правительство отказалось его вводить. Оно под-
держало идею ФНС, которая еще в марте объявила, 
что правильнее было бы не вводить новый налог, а 
постараться усовершенствовать старые. Министр 
финансов РФ Антон Силуанов тогда сказал: «Во-
прос налогообложения объектов роскоши следует 
решать в рамках планируемого к введению налога 
на недвижимое имущество».

Было решено, что для объектов недвижимо-
сти совокупной кадастровой стоимостью свыше 
300 млн руб. будет установлена максимальная 
ставка налога 0,3% кадастровой стоимости без 
возможности ее снижения на местном уровне. 
Обладателям дорогих автомобилей с мощностью 
двигателя свыше 410 л.с. тоже придется раскоше-
литься. С них будет взиматься максимальная став-
ка транспортного налога — 300 руб. с 1 л.с.

А всех остальных автовладельцев ждет налог 
не на роскошь, а на потребление. С 1 сентября 
Минпромторг внес изменения в ставки утили-
зационного сбора для импортных автомобилей. 
Казалось бы, напрямую автовладельцев это не 

затрагивает (для ввозящих авто самостоятельно 
ставки были даже снижены), поскольку это налог 
на импортеров.

Однако они ведь включают его в потреби-
тельскую цену. И 20 тыс. руб. за легковой и 150 
тыс. руб. за грузовой автомобиль мгновенно вы-
звали подорожание всей автотехники в среднем 
на 3—4%.

Можно предположить, что и в наступающем 
году нас ждет повышение налогов на потребление 
под маской налога на роскошь. Власти говорят 
о налогообложении богачей, но на деле вводят 
массовые, социальные налоги.

Косвенно столь смелое предположение под-
тверждает пакет драконовских законов об ужесто-
чении ответственности за уклонение от уплаты 
налогов. Первоначально он был предложен Рос-
финмониторингом двумя порциями — в марте и в 
мае, затем их стало рассматривать правительство, 
о чем «МК» писал (см. заметку «Банковскую тайну 
и презумпцию невиновности отменят» в «МК» от 8 
октября). А 2 декабря инициативы стали обретать 
жизнь: премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
подписал распоряжение о разработке 12 законо-
проектов (в близких к правительству кругах их уже 
окрестили «12 апостолами для налоговиков»).

Согласно им, банковской тайны и презумпции 
невиновности гражданина для налогового ин-
спектора существовать не будет. Так, банки будут 
обязаны под угрозой огромных штрафов сооб-
щать в ФНС о всех движениях по счетам не только 
юридических, но и физических лиц. Отправили, 
например, кому-то денежный перевод — а вам 
из-за плеча длинный нос налогового инспектора: 
откуда денежки, товарищ уклонист? 

А не ответишь — отправят на «доску позо-
ра» в СМИ и Интернете, как предусмотрено 12-м 
законопроектом (см. заметку «Черные списки 
Медведева» в «МК» от 7 декабря). А тут еще След-
ственный комитет РФ (СК) в качестве «алаверды» 
Росфинмониторингу предлагает возродить на-
логовую полицию (см. заметку «Соревнование 
по налоговым ужесточениям» на сайте «МК» от 
11 декабря).

Все хуже и хуже
Согласно уже подписанному распоряжению 

Дмитрия Медведева, в Госдуму будет внесен за-
конопроект, наделяющий ФНС правом закрыть 
счет и приостановить деятельность любой фир-
мы, которая не находится по месту регистрации 
(юридическому адресу). Среди предприятий 
малого бизнеса таких 90%. По сути, создается 
механизм государственного шантажа. В чем воз-
никает еще большая уверенность, поскольку, со-
гласно другому законопроекту из того же пакета, 
для руководителей предприятия — гендиректора 
и главбуха — вводится административная от-
ветственность в виде крупных штрафов. То есть 
ООО по сути утрачивает понятие «ограниченной 
ответственности»: в чем же она ограничена, если 
руководство по результатам деятельности фирмы 
можно оштрафовать и посадить?

Эксперты пребывают от инициатив властей 
в некотором шоке и с немалым трудом пытаются 
отыскать в них рациональное зерно.

Сотрудник компании КПМГ, аудитор Алла 
Скакунова: «Повышение штрафов за уклонение от 
налогов способствует тому, что больше налоговых 
агентов будут вести себя добросовестно. Однако 
если сопоставить выгоду для компаний, уклоняю-
щихся от уплаты налогов, и такое их повышение, то 
нельзя сказать со стопроцентной уверенностью, 
что все тут же пересмотрят свое поведение. Ско-
рее все останется, как и прежде».

Денис Ефремов: «Для налоговых агентов, не 
переводящих в бюджет налоги, уже существует на-
логовая (ст. 123 НК РФ) и уголовная (ст. 199 п. 1 УК 
РФ) ответственность. Правительство не сочло нуж-
ным ее усугублять, а развело административную 
ответственность и налоговую. Из этого следует, 
что экономическим агентам не стоит опасаться 
усугубления санкций, но за счет подключения 
новых ведомств будет расти бюрократическое 
давление на бизнес».

Татьяна Суфиянова: «Введение администра-
тивных штрафов в отношении руководства компа-
ний (будь то директор или главный бухгалтер) не 
будет мешать созданию рабочих мест. Но создание 
именно «официальных» рабочих мест — уже тема 
для размышления. Не сумма административного 
штрафа будет пугать хозяина компании. Причиной 
зарплаты «в конвертах» служит обязанность рабо-
тодателя уплачивать страховые взносы. Можно, 
конечно, убеждать директора в том, что сумма 
начисленных страховых взносов будет уменьшать 
базу по налогу на прибыль. Но после проведе-
ния нехитрых расчетов мы прекрасно понимаем: 
пока суммарная ставка всех ставок по страхо-
вым взносам (включая страховые взносы в ФСС, 
ПФР, ФФОМС) будет больше ставки по налогу на 
прибыль, говорить о выводе зарплаты «из тени» 
смысла нет».

Замдиректора контроля качества аудитор-
ской деятельности НП аудиторской ассоциации 
«Содружество» Вера Винидиктова: «Для при-
влечения руководителя или главного бухгалтера 
организации к уголовной ответственности не-
обходимо доказывать намерение и личный инте-
рес для утаивания налогов. Поэтому в качестве 
альтернативы была выдвинута необходимость 
наказания административными штрафами». 

В общем, как сказал в мае министр финансов 
РФ Антон Силуанов: «Мы в правительстве до-
говорились о том, что если и будут изменения в 
налоговой политике, то они не будут направлены 
на увеличение налогового бремени в ближайшие 5 
лет. Если и будут налоговые изменения, то только 
в пользу наших налогоплательщиков».

На деле мы этого не видим. Формально повы-
шения бремени для бизнеса и граждан не произо-
шло. Но не произошло (и перспектив никаких) 
вроде бы обещанного правительством снижения 
страховых взносов. Поэтому в наступающем году 
не будет роста зарплат: у бизнеса нет стимула, а 
зарплаты госслужащих «зажаты» уже принятым 
госбюджетом.

В то же время грядущие ужесточения на-
логового администрирования настолько драко-
новские, что для делового климата и просто для 
жизни гражданина они окажутся во многом хуже 
прямого повышения ставок. А оно, имея в виду 
налоги на недвижимость и, вероятно, на роскошь, 
тоже не за горами.

Мария СОЛТЫС,
Павел ЧУВИЛЯЕВ.
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Согласно новым правилам без-
опасности, недавно введенным 
в «Сэнди Хук», после 9.30 все 
двери школы закрывались. Вой-

ти и выйти можно было лишь по предъявлению 
удостоверения личности. Вся эта процедура 
просматривалась по внутреннему телевидению. 
Сейчас еще нет окончательной версии того, как 
убийца проник в здание школы. Дальнейшее 
выглядело так. Ланца вошел в помещение с той 
стороны, где находится офис директрисы. 
Здесь он устранил первую линию «обороны», 
застрелив директрису Даун Хохспранг и школь-
ного психолога Мэри Шерлах, а также других 
взрослых. Путь в класс был открыт. Убийца 
прошелся лишь по двум классным комнатам и 
убил 20 детей. По-видимому, этого оказалось 
«достаточно» для Ланцы, чтобы объяснить свою 
«точку зрения», и он застрелился.

Но остальная школа еще не знала об этом. 
Как только раздались первые выстрелы, учите-
ля, прошедшие соответствующую подготовку, 
немедленно заперли и забаррикадировали две-
ри своих классов. Детей попрятали в стенных 
шкафах и под партами.

— Мы слышали громкие хлопки. Сначала 
нам показалось, что кто-то опрокидывает ме-
бель, но затем стали отчетливо слышны вы-
стрелы и крики, — рассказывает со слезами 
на глазах 9-летний Бренден Мэрри. — Я от-
четливо слышал возгласы «Руки вверх!» и «Не 
стреляйте!».

Кто-то по телефону «911» вызвал полицию. 
Она оказалась на месте почти мгновенно и все-
таки поздно. Пули летят быстрее полицейских 
машин. Шум в школе затих. Стрельба прекра-
тилась. Но учителя по-прежнему не выпускали 
детей из тайников. Наконец минут так через пят-
надцать по школьному интеркому прозвучало 
объявление: «Вы уже в безопасности».

Под эскортом учителей, полиции и бойцов 
S.W.A.T. (вроде российских МЧС) детей стали 
выводить из школы. Полицейские дежурили 
почти у каждой двери, ведущей в классные 
комнаты.

Главные события переместились в здание 
пожарного депо. В одном помещении сложили 
тела убитых детей. Из другого доносились му-
зыка и диалоги мультфильмов. Там развлекали, 
вернее, отвлекали спасенных. Сюда приходили 
родители, чтобы забрать своих детей. Некото-
рым из них говорили, что их дети ушли в мир 
иной. Стоны, слезы, крики отчаяния оглуша-
ли округу. Это было ужасно. (В «Сэнди Хук» 
учатся до 700 детей.) Эти крики заглушали 
лай полицейских собак, и даже шум моторов 
полицейских вертолетов, барражировавших 
над школой.

Почти одновременно с полицией зарабо-
тали и медиа. Вскоре количество репортеров 
превзошло количество копов, а количество 
телефургонов — количество полицейских ма-
шин и карет «скорой помощи». Вся Америка — от 
Атлантического океана до Тихого — прильнула к 
телеэкранам. Многие кабельные каналы повели 
непрекращающиеся репортажи о ньютаунской 
трагедии. Они ведутся уже третий день под-
ряд, прерываемые лишь рекламой, добру и 
злу внимающей равнодушно и восхваляющей 
предрождественские распродажи. Интервью 
очевидцев, полицейских чинов, властей штата, 
включая губернатора, экспертов по оружию, 
психологов, социологов, политиков. И вися-
щий над всеми ими вопрос «Почему?» И еще 
один — «Доколе?»

Выяснилось, что Адам Ланца явился в шко-
лу «Сэнди Хук» с уже запятнанными кровью 
руками. До этого он застрелил свою мать Нэнси 
Ланца, преподавательницу не то той же школы, 
не то другой. Оружие бойни принадлежало ей. 
Нэнси была коллекционером оружия и любила 
стрелять в цель со своими двумя сыновьями 
Адамом и Райаном. Думала ли она, что будет 
убита своим коллекционным оружием и своим 
сыном, которого она сама научила стрелять… 
по мишеням?

Побоище в Ньютауне второе по количе-
ству жертв в США, после серийных убийств в 
Вирджинском технологическом институте в 
2007 году. Тогда погибли 32 человека. Агенты 
ФБР «на всякий случай» допросили старшего 
брата убийцы Райана, живущего в Хобокене, 
штат Нью-Джерси. Поначалу подозрение пало 
на него, так как у тела застрелившегося убийцы 
нашли его удостоверение личности. Допро-
сили также и отца маньяка Питера Ланцу. Он 
сейчас в разводе с Нэнси. После допросов 
обоих освободили. Против них не выдвинуты 
никакие обвинения…

Унося на руках свою 4-летнюю дочь, житель 
Ньютауна Крейг Энсмен сказал:

— Над этой местностью образовалась чер-
ная туча. Она уже никогда не рассеется.

Не рассеется она и над всей Америкой.
— Зло посетило сегодня нашу общину, — 

сказал губернатор штата Коннектикут Дэниел 
Мэллой.

Зло посетило не только общину Ньютауна, 
но и всю Америку.

Через несколько часов президент Обама 

выступил с заявлением по национальному теле-
видению. «Наши сердца сломлены», — сказал 
Обама. Он добавил, что его первой реакцией 
была реакция отца, а не президента. «Я уверен, 
что сейчас в Америке нет ни одного родите-
ля, который не был бы охвачен такой же печа-
лью, как я», — продолжал президент. Говоря 
об убитых «прекрасных маленьких детях», он 
сказал: «Перед ними раскрывалась вся жизнь: 
дни рождения, окончание школы, свадьбы, их 
собственные дети».

Президент то и дело смахивал слезы, на-
бегавшие на его глаза. Иногда он делал долгие 
паузы, чтобы взять себя в руки. Он объявил, что 
примет «разумные меры» для прекращения 
подобных инцидентов. В этой части своего вы-
ступления Обама весьма осторожно выбирал 
слова. Он не раскрыл смысла слов «разумные 
меры», не выступил с какими-либо новыми ини-
циативами, такими как запрещение продажи 
многозарядных автоматов или запрещение 
продажи огнестрельного оружия людям, стра-
давших ранее душевными болезнями. За все 
четыре года своего пребывания в Белом доме 
Обама ни разу не настаивал по-настоящему 
на ужесточении контроля над огнестрельным 
оружием. И в прошлую пятницу он ограничился 
туманными намеками, призвав политиков за-
быть свои разногласия, чтобы положить конец 
подобным трагедиям.

Выступление Обамы по поводу трагедии в 
Ньютауне уже четвертое в аналогичном случае 
за время его президентства. Он перечислил 
и прошлые трагедии. Как и в прошлые разы, 
он полетел на место преступления и принял 
участие в воскресной поминальной церемонии 
(16 декабря). Но что дальше?

Даже половинчатый закон о запрещении 
продажи автоматического оружия, принятый 
при президенте Клинтоне, уже закончил свое 
действие, и никто не решается возобновить 
его. Обама в своем выступлении сказал, что 
«мы не впервые переживаем такое. Да, так было 
после трагедии в Коламбайне в 1999 году, по-
сле трагедии в Вирджинии в 2007 году, после 
бойни в кинотеатре города Аврора. Да, Америка 
не впервые переживает такое. Но пока что все 
переживаниями и заканчивается».

Когда репортеры, аккредитованные при 
Белом доме, достали президентского пресс-
секретаря вопросами о том, не повлечет ли 
трагедия в Ньютауне новые запретные усилия, 
Джей Кэрни ответил, что администрация не 
хочет «политизировать» трагедию. «Нынешний 
день не такой день», — сказал он. А какой же? 
Сколько детей нужно еще убить, чтобы настал 
«такой день»?

Республиканцы делают все, чтобы «такой 
день» никогда не наступил. Контроль над огне-
стрельным оружием, видите ли, противоречит 
их философии и идеологии. После каждого 
массового убийства, пролив «приличное» ко-
личество крокодиловых слез, они заявляют, 
что было бы лучше вооружить и возможных 
жертв. (В данном случае воспитателей детского 
садика.) И сейчас республиканцы вкупе с уме-
ренными демократами, прослезившись для 
проформы, продемонстрировав свой «ужас» 
перед случившимся, заявляют, что сейчас «не 
время» говорить о мерах контроля. Либераль-
ные демократы, наоборот, требуют именно 
такого разговора. Конгрессмен Кэролайн Мак-
карти, муж которой был убит маньяком еще в 
1993 году, а сын тяжело ранен, заявила, что 
она возобновит свой поход на Капитолий за 
широкое законодательство в области контроля 
над оружием. «Я больше не буду стесняться!» 
— воскликнула она.

Кристен Рэнд, директор Центра по полити-
ке насилия, выражает, хотя и робкую, надежду на 
то, что трагедия в Ньютауне сдвинет воз с места, 
поскольку ее жертвы — дети. (По уточненным 
данным, убиты 12 девочек и 8 мальчиков 6—7 
лет. Все шесть убитых учителей — женщины.) По 
ее мнению, уменьшившаяся роль оружейного 
лобби в президентских выборах 2012 года тоже 
вселяет надежду, что Ньютаун «изменит правила 
игры». Она, как и ее единомышленники, призы-
вает Обаму воспользоваться президентскими 
указами, чтобы обойти Конгресс, как это делали 
Клинтон и Буш-отец.

Арнольд Гроссман — автор книги-
бестселлера «Одна нация под пистолетом» 
(парафраз девиза США «Одна нация под Бо-
гом»). Он крайне взволнованно реагировал на 
ньютаунскую трагедию. «Оружейное лобби, 
трусливые политики и Верховный суд продол-
жают помогать вышедшему из берегов насилию, 
которое является ни больше ни меньше как 
внутренним терроризмом пользующихся ору-
жием массового уничтожения», — говорит он. 
Как можно считать в порядке вещей ситуацию, 
когда страна с населением в 315 миллионов 
человек имеет на руках 300 миллионов стволов, 
почти по одному на каждого мужчину, женщину 
и ребенка?» — вопрошает Гроссман. И наконец, 
он призывает американцев «во имя всех наших 
детей, во имя нашей кровоточащей нации под-
няться против адвокатов права на ношение 
оружия, чтобы защитить подлинное право на 
жизнь, свободу и поиск счастья, которое по-
стоянно находится под угрозой эпидемии огне-
стрельного насилия». Он предлагает президенту 
оружейного лобби — Национальной оружейной 
ассоциации — посещать все места, где проис-
ходят трагедии вроде нынешней, и «объяснять» 
родителям убитых детей, почему он выступает 
против антиоружейного законодательства.

Последнее предложение Гроссмана имеет, 
разумеется, риторический характер. Но его 
определение массовых убийств как внутреннего 
терроризма нашло широкий отклик у амери-
канцев. В Соединенных Штатах ежегодно от 
огнестрельного оружия погибают около 100 
тысяч человек. 

Всю ночь 15 декабря в церквах Ньютауна 
шли молебны по усопшим. Горы цветов, откры-
ток и игрушек, в основном плюшевых медве-
жат, возникали стихийно перед домами убитых 
детей и их воспитателей, перед школой, там, 
где красуется черная надпись на белой доске: 
«Начальная школа «Сэнди Хук». Прохожий, добро 
пожаловать».

Мэлор СТУРУА,  
Миннеаполис.

НАЛОГИ ВЫЖИМАЮТ СОКИ

Таков итог 2012 года в сфере налогообложения и перспективы 
наступающего года. Технические сложности не позволили 
правительству ввести налог на недвижимость с 1 января, но через год 
он обязательно будет. Как и налог на роскошь, о котором говорил 
Президент России Владимир Путин в Послании Федеральному 
собранию 12 декабря. Кроме того, нас ждет отмена банковской тайны 
и презумпции невиновности граждан перед налоговым инспектором. 
Заплатим за все, даже за воздух.

Причем не только  
из бизнеса, но и из граждан

Как говорят друзья убийцы, у него 
были проблемы с психикой: он 
никогда ни с кем не знакомился, 
а в присутствии людей вел себя 
испуганно и нервно. Кроме этого, 
Адам Ланца почти не испытывал 
боли и часто экспериментировал 
с ощущениями. Чтобы что-то 
почувствовать, ему требовалось 
буквально поджечь себя.

Барак Обама 
смахивает 

слезу во 
время своего 
выступления 

по поводу 
трагедии.

Налог на 
недвижимость 
заставит 
арендодателей 
делиться 
своими 
доходами с 
государством.

В наступающем 
году нас ждет 

повышение налогов 
на потребление под 

маской налога на 
роскошь.
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СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

Ap

ОПРОС   
на сайте 



— У меня есть один большой недостаток, — 
сразу же озадачил генерал, — я не стремлюсь к 
публичности и не считаю, что человеку военному 
вообще нужен пиар.

Было видно, что он не слишком рад беседе с 
журналистами, потому их круг весьма ограничен. 
Он тут же объяснил, что мы не вправе рассчиты-
вать на его полную откровенность, и некоторые 
наши вопросы он просто оставит без ответа.

Мы с пониманием отнеслись к его предо-
сторожности и мере ответственности, а пото-
му согласились, что смысл кое-каких ответов 
постараемся как бы читать между строк, и тут 
же набросились на нелюбящего PR генерала с 
неудобными вопросами:

— Существует устоявшееся мнение, что 
наш стратегический ядерный потенциал ка-
тастрофически стареет. Ранее число пуско-
вых установок в РВСН исчислялось тысячами, 
сейчас, по международным данным, их всего 
384 единицы. Ракеты также массово снима-
ются с вооружения по старости, на боевое 
дежурство ставятся лишь штучно, и потому 
от нашей былой ядерной мощи вскоре ничего 
не останется.

— Все не так безнадежно. То время, о кото-
ром вы говорите, уже ушло. К концу 2012 года в 
составе ударной группировки будет находиться 
около 100 пусковых установок с новыми ра-
кетными комплексами «Тополь-М» и «Ярс». 
Таким образом, за последние годы доля со-
временных вооружений в составе РВСН при-
близилась к 30% и будет лишь возрастать. 
Планируется, что к 2016 году она составит 
около 60% от всей ударной группировки, 
а к 2021 году — 98%.

Сейчас новейшим комплексом нашей 
группировки является «Ярс» с ракетой РС-24, 
он обладает возможностью оперативного 
выхода из пункта постоянной дислокации и 
скрытого рассредоточения на больших тер-
риториях. «Ярс» придает устойчивость группи-
ровке в ответных действиях и является реальным 
свидетельством приоритета России в ракетно-
ядерной области.

— Но при современных возможностях 
космической группировки потенциального 
противника передвижные комплексы стали 
слишком уязвимы. Причем именно в момент 
боевого патрулирования и выхода на поле-
вые позиции, тем более что их маршруты 
нашему потенциальному противнику давно 
и хорошо известны.

— Не забывайте, что ограничение террито-
рий, в пределах которых могут перемещаться 
наши грунтовые комплексы, новым российско-
американским Договором СНВ-3 в отличие от 
предыдущих договоренностей не предусмотре-
но. Недавно на крупных стратегических учениях 
ядерных сил, которые прошли под руководством 
Верховного главнокомандующего, мы отраба-
тывали в том числе и вопросы патрулирования 
с выходом на стартовые позиции. При этом 

использовались самые разные способы ма-
скировки, в том числе с применением ложных 
дивизионов. Против нас в качестве потенциаль-
ного противника абсолютно бескомпромиссно 
действовала наша российская космическая 
группировка. И я скажу, что результат для нас 
оказался хорошим. Малую часть комплексов 
наш условный противник, конечно, обнаружил, 
но в большей степени нас «засечь» он не успел, 
и мы с успехом смогли выполнить нашу боевую 
задачу.

— Но если вы столь неуязвимы, то по-
чему Россия так беспокоится относительно 
создания в Европе американской ПРО?

— Россия вовсе не против создания проти-
воракетной обороны, причем не только у какой-
то определенной страны или группы стран. Мы 
говорим о том, что существует взаимосвязь 
между наступательными и оборонительными 
стратегическими системами. Поэтому в случае 
наращивания противоракетного потенциала воз-
никает вопрос об оправданности сокращения 
стратегических наступательных вооружений, и, 
соответственно, мы высказываемся за сохране-
ние стратегического равновесия.

Пока в мире имеется устойчивый механизм 
ядерного сдерживания, не стоит его ломать, не 
создав соизмеримый по эффективности другой 
механизм обеспечения международной безопас-
ности. Поэтому, по нашим оценкам, создание 
глобальной ПРО может спровоцировать гонку 
вооружений.

— Эксперты очень по-разному оцени-
вают позицию США по ПРО. Одни говорят: 
их мощная система способна нивелировать 
наш ракетно-ядерный потенциал. Другие 
считают, что создаваемая ПРО неспособна 
составить ощутимой угрозы возможностям 
ядерных сил России в ответно-встречном и 
ответном ударах, а потому нам нечего бес-
покоиться. Какой позиции придерживаетесь 
вы?

— Я считаю, что на данный момент суще-
ствующая ПРО действительно не ограничивает 
возможности СЯС России. Однако на последую-
щих этапах создания глобальной ПРО США пред-
полагают в Европе развернуть противоракетные 
средства, обладающие способностью перехва-
та баллистических ракет межконтинентальной 
дальности. Нам говорят: это делается против 
ракетной угрозы со стороны Ирана. Однако такие 
ракеты, против которых создается ПРО США в 
Европе, есть только у России. Поэтому мы и по-
лагаем, что ПРО в Европе имеет антироссийскую 
направленность.

— Короче, гонка вооружений все-таки 
неизбежна... В таком случае хотелось бы 
знать, каковы взаимоотношения у РВСН с 
оборонкой? Удалось ли согласовать позиции 
по ценам на ракетные комплексы? Подписа-
ны ли контракты на 2013 год?

— Здесь у нас ситуация несколько лучше, 
чем у других. Все контракты в интересах РВСН 
в 2012 году выполнены. По закупкам ракетных 
комплексов стратегического назначения еще в 
2011 году подписаны долгосрочные контракты 
(РКСН стационарного шахтного базирования 
— до 2015 года, подвижного грунтового — до 
2020 года). Причем РВСН в согласовании цен 
не участвует. Цена по каждому виду продукции 
проходит проверку и в Федеральной службе по 
тарифам, и в Минобороны. Наша же основная 
задача — обеспечить качественную приемку 
вооружения и военной техники.

— Ну да, если учесть, что ракетные 
комплексы — продукция штучная и отнюдь 
не дешевая, а потому частой замене не 
подлежит.

— Именно. Для нас принципиально важным 
является вопрос о продлении сроков эксплуата-
ции ракетных комплексов шахтного базирования, 
составляющих ныне основу группировки РВСН, и 
прежде всего ракетного комплекса с самой мощ-
ной тяжелой ракетой стратегических ядерных сил 
РС-20В «Воевода». По технологическому уровню 
ракетный комплекс «Воевода» с межконтинен-
тальной баллистической ракетой (МБР) РС-20В 
до сих пор не имеет аналогов ни среди отече-
ственных, ни среди зарубежных комплексов. К 
настоящему времени он в полтора раза превысил 
гарантийные сроки эксплуатации, простояв на 
боевом дежурстве 24 года. Сейчас с организа-
циями промышленности мы проводим работы 
по продлению срока эксплуатации этой ракеты 
до 30 лет, что позволит сохранить комплекс в 
боевом составе РВСН до 2022 года.

— У вас много долгожителей. В 1980 году, 
например, была принята на вооружение ра-
кета РС-18…

— …и до сих пор комплекс с РС-18 один из 
самых надежных в мировой практике боевого 
ракетостроения. Он стоит на дежурстве 33 года, 
превысив гарантийные сроки эксплуатации более 
чем в три раза. Причем мы планируем дальней-
шее продление его срока до 35 лет, что позволит 
сохранить РС-18 в составе группировки РВСН 
до 2019 года.

Также до 2019 года — до момента пере-
вооружения на новый «Ярс» — в составе РВСН 
сохранятся и полки подвижного грунтового ком-
плекса «Тополь» с ракетой РС-12М. Они стоят 
на боевом дежурстве с 1988 года и составляют 
основу мобильной группировки РВСН, поэтому 
сейчас развернуты работы по продлению сроков 
их эксплуатации до 25 лет. Что касается новых 
комплексов «Тополь-М» и «Ярс» как мобильного, 
так и стационарного базирования, то их эксплуа-
тационный ресурс составит не менее 20 лет.

— Согласитесь, такое запредельное 
продление сроков службы — это все же не 
от хорошей жизни.

— Конечно, сроки службы этих уникальных 
комплексов не беспредельны, но мы думаем о 
будущем и ведем ряд опытно-конструкторских 
работ по нескольким направлениям.

— Это касается новой тяжелой жидкост-
ной ракеты? Говорят, она к 2018 году должна 
прийти на смену нашей самой мощной МБР 
РС-20В «Воевода», в версии НАТО  — SS-18 
SATAN («Сатана»). Но относительно нее до 
сих пор ведется масса споров. Многие, в 
том числе и специалисты МИТ — создатели 
«Тополя», «Ярс» и морской «Булавы», уверяют, 
что тяжелая жидкостная ракета не нужна — 
это лишь выброшенные бюджетные деньги. 
Доводы следующие: жидкостные ракеты 
— это прошлый век, отсталые технологии, 
угроза экологии, и главное — такая ракета 
не способна преодолеть ПРО, так как жидкое 
топливо не способно обеспечить ей быстрый 
старт, а значит, она будет сразу же сбита. Вы 
с этим согласны?

— Могу лишь сказать, что в случае развер-
тывания американцами космического эшелона 
ударных средств ПРО (что не исключается, по-
скольку в США в этом направлении усиленно ве-
дутся НИОКР) потенциала твердотопливных МБР 
для преодоления такой ПРО может не хватить. В 
этой ситуации предпочтительнее развертывание 
новой жидкостной МБР со стартовой массой по-
рядка 100 тонн, имеющей существенно лучшее по 
сравнению с твердотопливной ракетой качество 
по такой важной характеристике, как соотноше-
ние полезной нагрузки и стартовой массы.

Это означает, что ее более высокие 

энергетические возможности позволяют ис-
пользовать самые разнообразные, эффектив-
ные способы противодействия глобальной ПРО, 
включая космический эшелон ударных средств. 
Что же касается ее уязвимости на начальной 
стадии полета, то учтите, просторы нашей страны 
позволяют разместить комплексы в тех районах, 
где вблизи нет чужих средств ПРО, способных 
«достать» ракету на первых этапах ее полета.

Таким образом, новая ракета, которая бу-
дет обладать в сравнении с предшественницей 
гораздо большей дальностью полета, забра-
сываемым весом и технической надежностью, 
сможет обеспечить различные варианты ее бое-
вого применения, в том числе и при проведе-
нии пусков ракет в условиях ответного ядерного 
удара. Исходя из всего сказанного, наличие в 
группировке РВСН ракет подобного типа явля-
ется чрезвычайно важной мерой поддержания 
всей системы стратегического ядерного сдер-
живания России.

Более того, заглядывая в будущее, если 
американцы не откажутся от возможности ис-
пользования своих ядерных носителей для до-
ставки высокоточного оружия, то могу сказать, 
что наличие столь мощной жидкостной МБР по-
зволит реализовать создание стратегического 
высокоточного оружия с неядерным оснащением 
с практически глобальной досягаемостью.

— Однако, делая ставку на такую тяже-
лую ракету — аналог «Сатаны», вы почему-то 
не оставляете работу и над более легкими 
ракетами. Сообщалось, что в 2012 году про-
водились испытания с мобильной пуско-
вой установки прототипа такой новой МБР. 
Зачем она нужна, если только что создан 
новейший подвижный грунтовый ракетный 
комплекс «Ярс», который вы сейчас ставите 
на вооружение? Стоит ли раздражать соз-
данием этого нового оружия наших друзей-
конкурентов в США?

— Хотелось бы напомнить: новый Договор 
СНВ не ограничивает возможность как модерни-
зации существующих вооружений, так и создания 
новых. Так что с международной точки зрения мы 
ничего не нарушаем.

Что касается ракетного комплекса, испыта-
ния которого проводились в 2012 году, то скажу 
так: согласитесь, в век стремительного развития 
военных технологий искусственно ограничить 
развитие РВСН было бы опрометчиво. Вполне 
естественно, что мы продолжаем работать над 
новой ракетной техникой. О каких-то промежу-
точных итогах этой работы, по вполне понятным 
причинам, говорить пока преждевременно, но 
могу заверить: результаты проведенных пусков 
говорят о том, что создатели этой ракетной тех-
ники находятся на верном пути.

Ольга БОЖЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
17 декабря 2012 года 
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Главком РВСН рассказал  
о ядерных секретах 
страны

РОССИЯ 
ГОТОВИТ 
ЗАМЕНУ

 «САТАНЕ»

17 декабря свой профессиональный праздник отмечают 
Ракетные войска стратегического назначения (РВСН). За всю 
свою 53-летнюю историю эти войска ни разу не воевали. И, 
хочется надеться, не будут воевать никогда. При этом РВСН 
— самый грозный род войск. В российской ядерной триаде 
на их долю приходится 62% носителей и 54% боевых блоков 
всего стратегического ядерного потенциала страны. И пока 
существуют эти войска, Россия может считать себя великой 
державой, к голосу ее политиков будут прислушиваться, а 
реформаторы смогут позволять себе любые, даже самые 
разрушительные реформы армии, понимая, что в мире никто 
нам не посмеет угрожать всерьез.
В канун профессионального праздника стратегических 
ракетчиков небольшая группа журналистов была приглашена к 
командующему РВСН генерал-полковнику Сергею Каракаеву.
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Ракетный 
комплекс 
«Тополь-М»  
на параде 
9 Мая  
в Москве.

Командующий РВСН генерал-
полковник Сергей Каракаев.
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На прошедшем недавно в «Метрополе» 
слете секс-работниц я разговорилась с одной 
из подмосковных проституток. Она сказала, 
что сейчас на трассах творится затяжная война 
за «точки»: постоянно «заказывают» (подставля-
ют под задержание) то «мамок», то сотрудников 
из крышующих их УВД. 

— Я всей бухгалтерии, понятно, не знаю, но 
хозяева «точки» только ментам отстегивают лям в 
месяц. Да, миллион рублей в месяц куда-то сильно 
наверх. Доход «точки» в хороший вечер составляет 
300 тысяч, 5% — 15 тысяч — получает «мамка», 
60 — старший на «точке», хозяин. 

Я тебя уверяю: если отдел хочет прикрыть 
«точку», он просто звонит — даже не едет никуда, 
просто звонит старшему — и говорит: «Собирае-
тесь и завтра не работаете». Вся эта якобы борьба 
с притонами и «точками» — лажа. В колонию по 
241-й статье («организация притона») не поехала 
еще ни одна «мамка». За них сидят проститутки. 
Мамка откупается за 150 тысяч; 200 тысяч стоит 
посадить за себя проститутку. 

Так что «сотрудниц» там держат цепко, их не 
отпустят, пока они могут работать. Сутенеры — 
хорошие психологи. Он одну держит любимицей, 
вторую сделал старшей — она уже «королева», 
какой-то «карьерный рост». Только девочка в сторо-
ну посмотрит — для нее уже приготовлен крючок. 
И уйти оттуда некуда — только вернуться домой, 
в тот нищий угол, откуда она уехала. Или труп ее 
потом в лесу найдут…

Много трагических историй знает Ирина 
Маслова:

— Месяц назад мне за руку привели избитую 
девочку 18 лет — Сару, из бывшей союзной респу-
блики. У нее на родине мама продала квартиру и 
пропала, на иждивении Сары осталось два мало-
летних брата. И она, дуреха, приехала в Москву, 
потыркалась-потыркалась, ну и какой-то знакомый 
предложил ей приехать в Питер заработать на 
квартиру. Причем быстро. Она поехала, знакомый 
встретил Сару с поезда, созвонился с администра-
тором в борделе, привел ее туда и оставил.

Практически он девочку продал. Ее не вы-
пускали оттуда три месяца. Работала она, вы-
ключая свет, чтобы было не страшно, чтобы никого 
не видеть. Девочку реально просто заставля-
ли работать. И когда клиент настаивал на сексе 
без презерватива, ее заставляли это делать без 
презерватива…

А клиенты — они всякие-разные. И произо-
шел какой-то конфликт с одним из них. Он вдруг 
подумал, что у него украли деньги, и пришел с 
разборками. И администрация дает ему девочку 
на растерзание. Мужик Сару избил. А пока он ее 
бил, администраторы вскрыли ее чемоданчик, 
где она хранила деньги, все вытащили и выкинули 
ее на улицу. Без денег, без документов, в крови, в 
незнакомом городе…

— А ей было куда идти?
— У Сары была знакомая какая-то, и она по-

пыталась ее найти. И вот она встала «голосовать», 
остановился дядя. Он пожалел девочку, дал ей 
телефон. И таким образом она, в конце концов, 
вышла на меня.

Сначала пошли в травмопункт. В «травму» 
ее не берут: нет документов. На следующий день 
отправляемся на судебную экспертизу. Там сни-
мают побои, при этом акт на руки не выдают, так 
как опять же нет документов. И потом я взяла ее 
за руку и отвела в прокуратуру, где мы просто 
заставили их взять заявление... 

Из заявления Сары: «...Он бил меня по 
голове и телу, я закрывала лицо. Хотя в то 
время в квартире было 5 человек, но на крики 
о помощи никто не зашел и не помог...» 

— Два месяца мы получали отписки, что дело 

отправили по инстанции. За это время мы отпра-
вили Сару в Москву, где сейчас юристы пытаются 
восстановить ей документы. Консульство ее стра-
ны находится только в Москве. Депортировать 
домой ее нельзя: в «депорте» будет стоять при-
чина, по которой она высылается, а в ее стране 
— уголовная ответственность за проституцию. 
Забьют камнями. А ведь Сара занималась этим 
по принуждению!

И вот пока мы решаем с ней все эти вопро-
сы — что дальше делать? — из УВД в пятницу мне 
приходит бумажка. Я ее когда увидела — меня как 
под дых ударили. «Проведенная проверка ничего 
не выявила, всем спасибо». 

— А что они должны были выявить?
— Ст. 116 — побои, 122 — постановка в угрозу 

заражения, 158 — кража, 161 — разбой, хищение 
чужого имущества, 131 — изнасилование, 241 
— организация притона, вовлечение в занятия 
проституцией, 325 — кража паспорта, 132 — на-
сильственные действия сексуального характера, 
127 — незаконное лишение свободы, 25 — пре-
ступление, совершенное умышленно группой 
лиц. И вот все это не является основанием для 
возбуждения уголовного дела! 

— Риторический вопрос: почему?
— В Следственном комитете нас принял пол-

ковник, следователь по особо важным делам, 
очень хороший, очень вменяемый человек. И он 
нас спросил: «А почему вы не пошли в полицию по 
месту, где все произошло?» А Сара очень четко у 
себя в объяснении пишет: ей было неоднократно 
сказано, что у них «все схвачено, за все заплачено». 
И вот, да, чудный начальник 36-го отдела полиции 
— извини, неразборчивая тут подпись, закорючка 
вместо фамилии, — он пишет, что состава пре-
ступления не обнаружено. 

— Как часто ты сталкиваешься с такими 
историями?

— Чтобы дело не заводили? Да у секс-

работниц даже 
заявление не принима-

ют! Я хоть какие-то права знаю, 
потому что я социально адаптированный 

человек. Мы пошли вместе, и у нас его приняли. 
И тем не менее потом — отказали. А как правило, 
женщины и вовсе в полицию не идут, потому что 
боятся. Их изначально считают преступницами 
или недобросовестными свидетелями. Они очень 
редко подают жалобы по поводу насилия, потому 
что это бес-по-лез-но!

А сталкивается с насилием практически 
каждая. Каждая расскажет если не о том, как 
изнасиловали и избили, так о том, что ограбили 
или унизили.

■ ■ ■ 
Хочу напомнить, что в российском УК нет ни 

статьи за проституцию, ни даже ее определения. 
Но при этом занятие ею карается по статье 6.11 
КоАП. Штраф там небольшой, но и Ирина Масло-
ва, и все участницы ассоциации секс-работниц 
в один голос говорят: все насилие идет именно 
из-за существования этой статьи, которая ставит 
женщин вне правового поля. Довольно часто за ней 
следует тупой шантаж со стороны сотрудников 
правоохранительных органов: плати, терпи, за-
нимайся с нами сексом — или мы сообщим о твоем 
образе жизни по месту учебы твоих детей. 

— И это при том, что нет ни одного весомого 
юридического аргумента против проституции! 
— говорит Ирина. — В России не существует фе-
деральных законов, допускающих контроль за 
сексуальной жизнью половозрелых граждан и их 
сексуальными актами по обоюдному согласию! Это 
вмешательство в частную жизнь человека. А мне 
гарантировано государством — иметь собствен-
ную жизнь и распоряжаться ею! Надо разоблачить 
этот многолетний миф необходимости борьбы с 
проституцией. Юридически такого понятия, как 
проституция, нет. Это коррупционная афера. 

— Приехали… А нравственность?
— Нравственность — это не юридическое 

понятие. У нас безнравственна женщина, которая 
изменяет мужу. Но при этом ни у кого не возникает 
мысли административно ее наказывать.

— Большинство моих читателей просто 
не знают, чем может обернуться привод жен-
щины в полицию по этой административной 
статье. То есть что происходит за кадром теле-
сюжета о «накрытом борделе»…

— Это беспредел. Вот последняя история, 
что я знаю. Женщин забрали в отдел. Там были 
большие сейфы. И пока хозяева везли выкуп, их 
запихнули в сейф без еды, питья и туалета. Четыре 
человека так просидели трое суток. Это ст. 6.11. 
По какой еще административной статье такое 
возможно?..

— Но отмена статьи 6.11 — это еще не 
легализация проституции? 

— Нет! Успокойтесь вы! Почему-то все думают, 
что я за легализацию. Упаси Бог! Я всю жизнь вы-
ступаю против! Легализация унижает человеческое 
достоинство женщины.

— А легализация подразумевает какой-то 
документ, лицензию?

— Да, при этом она не будет ничем гаранти-
рована. Но почему-то государство будет иметь 
право на доход, превращая женщину в орудие про-
изводства. Таким образом, лицензия фактически 
вводит монополию на сутенерство.

Говорят: «если кто-то получает доход — он 
должен платить налоги». Не должен! Бабушка, вы-
ращивая огурцы на своем приусадебном участке 

или свинью, имеет право не платить с этого налог. 
Во всех странах есть доходы, которые не подлежат 
налогообложению. Введение налога на, простите, 
вагину и на право распоряжаться собственным 
телом означает, что «продажное» женское тело 
будет котироваться даже ниже свинины. Этот 
«деловой, прагматичный» подход никак не со-
четается со словами «достоинство» и «права 
человека».

Легализация может привести к тому, 
что женщина будет лишена права отказать 
клиенту (как продавец в магазине не мо-
жет отказать покупателю что-то продать). 
Она раскрывает анонимность, ставя на 
нее позорное клеймо на всю жизнь. Ни 
одна серьезная организация не возьмет 
женщину, которая когда-то работала про-
ституткой. Она поставит крест на всех ее 
планах на дальнейшую жизнь, на смену 
деятельности. При этом легализация 
позволит преследовать, задерживать 
и наказывать женщину, которая не 
желает регистрироваться и платить 
налоги.

Кроме того, легализация ис-
кусственно отделяет «доступных» 
проституток от любовниц-охотниц 

и содержанок, хотя мотивация у всех 
этих категорий женщин примерно одинако-

вая. Отсюда невольно возникает вопрос: а почему 
за право «сдавать себя в краткосрочную аренду» 
надо платить налог, а за право быть любовницей 
или содержанкой состоятельного человека — не 
надо?

— Ира, а как надо?
— Декриминализировать. Отменить ст. 6.11, 

6.12, ввести в УК новые понятия. Но надо пресле-
довать сотрудников правоохранительных органов, 
которые наживаются на этом доходе.

И система мировых судей — это полный 
идиотизм. Девушек привели — мировой судья 
автоматически присваивает им штраф. А работы у 
нее другой нет. Штраф она, как законопослушный 
гражданин, должна оплатить в течение 30 суток. 
То есть государство в лице мирового судьи берет 
на себя роль сутенера и заставляет ее идти и ока-
зывать те же самые сексуальные услуги. 

Э-э-эй! Мировые судьи! Услышьте меня хотя 
бы через газету «МК»! Вы выталкиваете женщину 
совершать то же самое действие, за которое только 
что оштрафовали! 

А «письма счастья» которые рассылаются 
родным? Присылают уведомление о штрафе за 
занятие проституцией. Вот счастье маме!.. 

— Предположим, отменяют 6.11, про-
ституцией заниматься можно... Но ничего 
же не изменится. Сутенеры и полиция будут 
иметь сверхприбыль и продолжать удержи-
вать женщин.

— А вот для этого надо менять политику госу-
дарства в отношении тех, кто вовлекает женщин в 
проституцию. И организовывать профилактиче-
ские программы, чтобы женщина понимала, на что 
она идет. И повышать уровень жизни, в том числе 
женщин. Ведь женщина, чтобы прокормить себя и 
своих детей и прожить, часто просто вынуждена 
идти и заниматься проституцией. Кто-то это делает 
осознанно, кто-то неосознанно. Но травят всех.

— Но хоть с сутенерами надо бороться?!
— Тут три составляющие — сами секс-

работники, их клиенты и третьи лица. Нельзя бо-
роться ни с теми, ни с другими. Нужно бороться 
только с вовлечением несовершеннолетних и 
принуждением к проституции, к оказанию сексу-
альных услуг. Если женщину заставляют — вот с 
этим надо бороться и жестко наказывать. 

— А может жизнь так повернуться, что 
проституток станет меньше?

— Это произойдет тогда, когда государство 
начнет заботиться о своих гражданах, особенно 
о женщинах. Начнет давать им доступное обра-
зование и работу с достойной оплатой, станет 
заботиться об их детях. Женщина в маленьком 
городке вынуждена вкалывать на трех работах, 
не уделяя внимания своей дочери, чтобы как-то 
прокормиться. И она упускает самое главное — 
любовь к собственным детям. А ей некогда их 
любить. И, идя в проституцию, она в каком-то 
смысле выбирает ребенка. 

Сейчас в салонах появилось много взрослых 
теток — после 35, после 40. Сократили. Куда она 
пойдет в 40 лет? Она никому не нужна... Ну, встала 
на биржу труда, и?..

…Я залезла в Интернет посмотреть вакансии в 
Подольске и Самаре. Продавцы там и там получают 
по 10—17 тысяч. Это только не умереть с голоду с 
ребенком. На море никогда не поедешь.

Интим-салон в Питере сходу предложит от 
60 до 120 тысяч. 

Мне безумно жаль женщину, которая сто-
ит перед таким выбором. Я бы не знала, что ей 
сказать...

Анастасия КУЗИНА.

Как правило, когда речь заходит 
о жестокости в отношении 
женщин, зарабатывающих 
сексом, в ответ слышится: 
«Не нравится, что избили, 
изнасиловали, ограбили в 
отделении? Так уходи! Иди в 
магазин работай». Но дело в 
том, что хозяин только одной 
подмосковной «точки» имеет 
300 тысяч рублей выручки за 
вечер. Вы представляете, ка-
кого размаха этот бизнес? Кто ж 
ее отпустит, рабочую единицу? В 
том, чтобы тысячи женщин рабо-
тали в проституции, заинтересо-
вано слишком много людей.
И сегодня, в День защиты секс-
работниц от насилия и жестоко-
сти, лидер Ассоциации российских 
секс-работниц «Сильвер Роуз» Ирина 
Маслова рассказывает о легализа-
ции, налоге на секс и настоящей роли 
государства, которое хочет справиться 
с проституцией.
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Ирина МАСЛОВА, 
 лидер Ассоциации секс-
работниц России:  
«Я всю жизнь выступаю 
против легализации 
проституции!»

17 декабря, понедельник
С 15.00 до 16.00 состоится прямая 

телефонная линия с читателями «МК» 
руководителя Департамента торговли и 
услуг города Москвы Алексея Алексеевича 
НЕМЕРЮКА. 

Какой видят ярмарочно-рыночную 

торговлю жители столицы и Департамент 
торговли и услуг города Москвы? Увеличение 
числа магазинов у дома: кому и какое коли-
чество нужно? Современная мелкорозничная 
сеть: проблемы и пути решения. 

Эти и другие вопросы вы сможете за-
дать 17 декабря с 15.00 до 16.00, позвонив 
по телефону 8 (495) 781-47-09. 

СОВРЕМЕННАЯ МЕЛКОРОЗНИЧНАЯ СЕТЬ:  
ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ РЕШЕНИЯ

КАКИЕ ЖЕЛАНИЯ ИСПОЛНЯЕТ ДЕД МОРОЗ?
17 декабря, понедельник
В 12.00 состоится пресс-конференция 

главного Деда Мороза страны.
Как написать письмо Деду Морозу? 

Правда ли, что Дед Мороз любит только 

отличников? Какое у Дедушки любимое сти-
хотворение? Был ли он молодым? Что делает 
Дед Мороз летом?  Какие желания исполняет 
Дед Мороз? 

Аккредитация для СМИ по телефо-
ну 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@
mk.ru. 

В тесной комнате пахнет лекарства-
ми, стены завешаны самодельными 
плакатами с мольбой о помощи, 
веб-камера в компьютере транс-

лирует голодовку на всю страну в режиме онлайн. 
«Движение семей SOS» объединяет многодетные 
семьи, чьи истории похожи, будто созданы под 
копирку — нет квартиры, нет льгот, — и которые 
желают бороться за свои права, рискуя собствен-
ным здоровьем, потому что другого выхода они 
уже не видят. Среди присутствующих есть те, 
кто готов не есть и сорок дней: «Или пока нас 
отсюда не вынесут вперед ногами!» — обещает 
бездомная Екатерина Мальдон, мать четверых 
детей, коренная москвичка. Почти все участники 
голодовки — жители столицы. Но есть и приез-
жие. Из Сочи, из-под Великого Устюга. Нашли 
друг друга по Интернету. Списались, съехались, 
голодают. Объединяет их одно — у всех есть 
проблемы, решить которые наше государство 
не может. Или не хочет.

«Я должна была убить 
свою будущую дочь?»
Константину Следневу — 26 лет. У него 

четверо малышей. Ева, Даниил, Лев и Тамара. 
Многодетным отцом парень стал в 22. «По за-
кону мы с женой являемся первоочередниками 
на жилье, — рассказывает он. — И вот уже 3 
года бьемся, пытаясь выбить квартиру. Пока с 
детьми снимаем. У родителей у самих тесно. На 
словах нас всех ободряют — давайте рожать! А 
на деле никому до нас, многодетных, никако-
го дела нет. Сами карабкаемся. Эта голодовка 
была последним отчаянным шагом хоть что-то 
доказать чиновникам».

«Если бы Путин нас услышал! Если бы он 
прочитал!» — взывают голодающие к Верховному 
главнокомандующему как к Богу. «Если бы понял, 
как о нас вытирают ноги с особым цинизмом, он 
бы обязательно помог!» — наивная вера в добро-
го царя. Мать голодающей сейчас Юлии Котру-
ца, той самой, которой стало плохо, — Любовь 
Александровна Мерекина, тоже многодетная. У 
нее семь детей. Но сегодня она не в стане про-
тестующих. Она свое отголодала еще летом.  
Когда в 1998-м в родной Ульяновской области 
перестали платить зарплату, Люба пешком до-
шла до Москвы — ирония судьбы, — чтобы не 
умереть на родине с голода. Детей у Мерекиной 
тогда было четверо. И несколько поросят. Дети 
ели поросячий корм. Чтобы выжить. В Москве 
прямым ходом отправилась на Черкизон, днем 
торговала, а ночевала в пустых вагонах на Ки-
евском вокзале. Подрабатывала няней, снимала 
квартиру, поступила даже учиться — на юриди-
ческий. Вышла еще раз замуж. У нового мужа, 
самого безработного, инвалида по зрению, не 
было отдельного жилья, прописывать к себе он 
Любу с ее малышами не захотел… 

В 2007 г. добрые люди подарили молодой 
женщине долю в московской квартире: она полу-
чила регистрацию, впервые за 10 лет выдали дет-
ские пособия, устроилась на работу помощником 
адвоката. Уже собралась подавать документы, 
чтобы встать в очередь на свое жилье, — как 
совладелица подаренной квартиры через суд 
лишила Любу и ее детей прописки. Любу уволили 
с работы. Тогда она ждала пятого…

«С тех пор мы бомжи», — очень спокойно и 
привычно уже повторяет Люба по телефону. А 
это — самое дно, дальше некуда. Она устраи-
вала митинги. Писала президенту, патриарху. 14 
раз ходила в суд… Безрезультатно. Ответ один: 
«Понарожала!»

«Вы тоже считаете, что я понарожала?» — 
упрямым взглядом, завернутая в одеяло, смотрит 
на меня старшая Любина дочь, 22-летняя Юля. Ее 
собственной, пока единственной дочери Валерии 
всего годик и три месяца. Она не здесь сейчас. Не 
с мамой. С бабушкой Любой. Зачем ребенку ви-
деть весь этот кошмар? Юля желтая от недосыпа. 
Только что ей сделали укол. Обезболивающее. 
Голова разламывается. Мозг требует еды. «Я 
подрабатываю на кухне в ресторане у знакомых, 
там хотя бы прописку не спрашивают, — расска-
зывает она. — Когда была беременная, оплатила 
за 9 тысяч временную регистрацию. Ходила по 
врачам. Как положено, сдавала все анализы... 
В роддоме, после того как Лера появилась на 
свет, в палату вошелврач: «Почему нет штампа 
о прописке?» «Я — бомж». Соседки тут же по-
требовали немедленно перевести их от меня в 
другую палату».

«А что я, по-вашему, должна была 
убить свою будущую дочь? Если она уже 
завязалась...» — задает она один и тот же 
страшный, мучающий ее вопрос. И тут же 
прерывается, чуть не плачет. Говорит 
как по писаному, держится как за по-
следнюю, тоненькую соломинку. 

— Но ведь Путин сказал: 
рожайте...

Голодовка ее мамы Любы Мере-
киной летом 2012-го продлилась 17 дней. 
Когда стало понятно, что она все равно 
не добьется квартиры от страны, гражданами 

которой являются ее дети. Своим детям Люба 
пока что нужна живая.

Малышей под снос
В питерской семье Довгань детей семеро. 

И все они имеют официальную карточку бом-
жа. Не получают пособий как малоимущие, не 
стоят на очереди за социальным жильем. Для 
Петербурга и для России в целом этих людей 
как бы и не существует. «Между тем с бомжей 
Довгань можно брать пример — их дети одни из 
лучших в школе по успеваемости, спортивным 
достижениям и творческим успехам, — говорят 
участники голодовки. — Когда Довгань гуляют по 
Петербургу, иностранцы бросаются фотогра-
фировать красивое семейство». Единственное, 
что родина смогла предложить многодетной 
малоимущей семье, — это официальный статус 
«бомж». Теперь все они — от самого маленького 
3-летнего Тихона до 47-летнего Льва Николае-
вича — обладатели «бомжатской карточки», так 
весело ее называют сами Довгань.

В первый же день коллективной голодовки, 
которую сами участники нарекли «актом против 
геноцида многодетных семей», их посетили чи-
новники из правительства Москвы, сотрудники 
Департамента жилищной политики. Посидели, 
послушали, сказали, что попробуют разобраться 
в проблеме каждого, и... ушли домой. Ужинать 
пора. Караулить протестантов остался только 
местный участковый Андрей. Он голодающих 
жалеет, но честно говорит, что настроены они 
агрессивно. А еще, что состава преступления в их 
действиях, по всей видимости, нет. Имеют право 
голодать. Так что пусть и дальше голодают...

Бабушка в зимнем пальто, несмотря на то 
что в комнате тепло, держится за инвалидную 
палочку. Она «голодающая одного дня» — есть 
здесь и такие. Потому что дольше сердце может 
не выдержать. «Давыдова Наталья Ивановна, — 
представляется она мне. — Я голодаю за своего 
сына Дениса и его жену Елизавету. У меня трое 
внуков — два мальчика и одна девочка. Мы про-
писаны на Открытом шоссе, 25/11. Квартира у нас 
угловая, сырая, жить в ней невозможно. Я была 
при смерти, очень болел — с температурой за 
39 — один из внуков. Новое жилье нам не хотят 
давать даже социальное. Потому что нас шестеро 
в однокомнатной квартире — а сейчас пересе-
ляют не по тому принципу, сколько метров надо 
на человека, а в точно такое же жилье. Метраж в 
метраж. А у нас хрущевка, хуже нет... Чиновники 
предлагают так: «Мы вас временно пока отселим 
в общагу, отремонтируем вашу комнатушку, 
и обратно туда же вернем». Она с гордостью 
сообщает мне, что дети ее — кандидаты наук, 
биохимики, занимаются диагностикой головного 
мозга. Что были они на приеме в Департаменте 
жилищной политики у Федосеева, неоднократно 
были, только тот им ничего не обещал. Потому 
как сейчас законы такие, волчьи: никто никому 
ничего не должен.

— А я у властей ничего не просил, — говорит 
36-летний Вячеслав Биричевский, который при-
ехал в Москву с женой из-под Великого Устюга. 
У них трое детей. — Наша семья купила участок 
под свой дом. Построились. Жили нормально. 
Прописаны были официально с 2009 года. Ря-
дом с нами располагался старый малярный цех, 
ветхий и никому ненужный. Когда нам давали 
разрешение на строительство, все об этом зна-
ли. И вдруг в районном суде посчитали, что наш 
новый дом представляет опасность для этого 
неработающего цеха, и его, дом, нужно поэтому 
снести... А я полностью вложился в свой участок. 
У моей семьи больше ничего нет. Пока я не бомж, 
но скоро приедут экскаваторы и начнут громить 
усадьбу. И я еще должен оплатить ее снос. Куда 
идти жене и малым детям? Я влез в долги, и 
теперь нам место только под забором.

Решение районный суд Великого Устюга 
принял 27 ноября 2012 года. Вячеслав Биричев-
ский считает, что у него теперь есть только один 
шанс отстоять свою малую родину — голодать 
в Москве до последнего.   

Екатерина САЖНЕВА.

НО ВЕДЬ ПУТИН СКАЗАЛ:  «РОЖАЙТЕ!»

c 1-й стр.

Голодающие берегут силы.

Семья 
Биричевских 

оставила детей 
дома.
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На площади Революции в субботу 
открылась ледяная скульптура 

«Георгий Победоносец».

ВИДЕО   
на сайте  
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

❑ запои. т. 8(495)926-06-03
❑ купирование запоев. 

(495)995-22-50

предлагаю
❑ переезды т. 517-44-72

куплю
 Al и другой лом цветных 

металлов. От 1 кг. 
т. (495)462-15-72

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ деньги 
абсолютно надежно.
т. 8-985-923-71-84

❑ ДЕНЬГИ. Срочно. 
т. 8(495)211-86-99, 
8-968-688-08-88

❑ ДЕНЬГИ. т. (495)644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ НАЛИЧНЫЕ. 
Выгодные условия.
т. 8(495)589-62-72

❑ деньги за час. 
т. 8-906-733-00-68

❑ деньги. Гарантированно.
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. т. (495)231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. т. 8-963-970-78-99

продаю
❑ хорошую 

однокомнатную квартиру. 
М "Молодежная" рядом. 
Ремонт. НЕДОРОГО. 
т. 8-905-729-85-32

сдаю
❑ квартиры посуточно. 

740-30-84 www.mosvisit.ru
сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52

❑ автомобильные 
катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз. т. 971-18-37

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы. (499)126-02-60

предлагаю
❑ циклёвка. 

т. (495)210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние. 
т. 8(495)723-19-05

❑ книги б/у.
т. 8(495)720-68-36

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ магазины покупают 
книги у населения: 
старинные и современные. 
Оплата сразу. 
т. 8(499)254-04-70, 
8(495)917-71-97

❑ принимаем книги 
от населения. 
Выезд на дом.
т. 8(495)724-72-35, 
8(499)166-61-93

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны. Радиолампы, 
проигрователь 
пластинок импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт телевизоров. 

(495)721-40-39
❑ ремонт холодильников.

т. (495)510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп срочно!

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп.

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп.

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых. 

т. 8-905-567-03-61

куплю
❑ антикварная галерея 

"Старый Век" 
м. "Китай-Город", 
Лубянский пр. д.27/1 
любой антиквариат. 
Оплата сразу.
т. 8(495)781-67-48, 
8-916-588-32-11, 
antik74@list.ru

❑ книги. т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ НОУТБУК. 

Можно неисправный.
т. 8-915-280-16-73

 сниму квартиру, 
комнату. Рассмотрю 
любые варианты. 
т. 8-903-746-63-94

предлагаю
❑ адвокат по гражданским 

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. т. 8(495)226-86-87
❑ адвокат. т. 8(495)995-27-90
❑ адвокат. т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

✓ При искусственном прерывании 
беременности возможно 
наступление бесплодия и иных 
вредных последствий для 
здоровья женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ.
т. (495)609-05-39 
www.beltein.ru

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты.

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ массажистки. 

т. 8-905-719-9333
❑ массажисток. 

т. 8-906-720-64-64

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. (495)623-22-76

❑ дед мороз 
и снегурочка. 
т. 8-925-127-84-12

БИЛЕТЫ НА ЁЛКУ

8(495)724-72-62
Новогодний диско-бал
От студии «ЛиссЭ» в Доме Актера

23 декабря

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ женю мусульман.

т. 8-916-341-77-82
❑ женю. т. 8-968-621-37-80

предлагаю
❑ досуг ПОЛИНКА. 

т. 8-964-569-60-80

 vip - досуг м."Сокол"
т. 8-985-364-15-55

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг. Выезд.
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг 
м. "БАБУШКИНСКАЯ" 
8-915-319-16-04 Ася

❑ досуг 8-985-199-21-68 
ВИКТОРИЯ

❑ массаж (495)545-19-08 
м. "ФРУНЗЕНСКАЯ"

❑ массаж (495)972-17-44
м. "Алтуфьево"

❑ массаж м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

❑ массаж 
м. "Алексеевская".
т. 8-916-404-65-43

❑ массаж м. "Бауманская".
т. 8-916-580-81-31

❑ массаж м. "Курская".
т. 8-967-087-42-72

❑ массаж м. "Кутузовская".
т. 8-985-142-79-14

❑ массаж м. "Маяковская".
т.  8-919-107-84-69

❑ массаж м. "Спортивная".
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
м. "Фрунзенская".
т. 8-964-719-91-03

❑ массаж 
т. 8-968-472-04-02

❑ массаж. м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
М. БРАТИСЛАВСКАЯ. 
т. 782-58-98

❑ массаж. М.МАРЬИНО. 
т.8-985-240-61-63

❑ массаж. м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино"
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т.8(495)743-13-45

❑ тантра. т. 8(495)646-86-91
❑ яшма - массаж.

т. (495)518-00-61

❑ досуг м."Коломенская". 
т. 8-985-970-24-15

❑ досуг. КРАСОТКИ.
т. 8-915-336-63-00

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ".
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг. МУЛАТКИ 
т.(495)649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг. ЮНОШИ.
т. 8-965-130-22-00

 мулатки. м. "Таганская". 
(495)500-92-33,
м. "Маяковская" 
(495)790-40-30.

 досуг.
м. "Водный стадион"
т. (495)642-11-38

❑ досуг. м. "Выхино".
т. 8-905-713-13-41 
Светлана 170/46/3/30

❑ досуг. м. "Рижская".
т. 8-916-101-67-77

❑ досуг. м. "Таганская"
т. 8(495)968-37-38 
Студентки.

❑ досуг. Негритянки. Выезд. 
8-967-286-71-55

❑ досуг. Негритянки.
т. 8-916-804-68-60

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская"
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная"
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская",
м. "Белорусская".
т. (495)518-38-86

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Памперс. 4. Ссадина. 10. Рандеву. 11. Обелиск. 13. Неуч. 14. Коза. 15. 

Гильотина. 16. Череда. 18. Трубка. 20. Синдром. 22. Развод. 23. Ремень. 24. Пассив. 26. Халява. 
29. Дармоед. 33. Прокат. 35. Лачуга. 36. Указатель. 37. Опус. 39. Кайф. 40. Свадьба. 41. Орхидея. 
42. Квадрат. 43. Патриот.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полночь. 2. Плач. 3. Радуга. 5. Солдат. 6. Диск. 7. Аппарат. 8. Бурьян. 9. 
Доктор. 10. Рубрика. 12. Комбайн. 17. Древесина. 19. Размолвка. 20. Садовод. 21. Мореход. 25. 
Автобус. 27. Ведущая. 28. Оптовик. 30. Разгар. 31. Остров. 32. Памфлет. 34. Тундра. 35. Львица. 
38. Свод. 39. Кедр.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Невозделанный уча-
сток земли, заросший мелким кустарником. 4. 
Специалист, дающий заключение. 10. Фильм, по-
вышающий адреналин в крови. 11. Оригинальная 
мысль от Козьмы Пруткова. 13. «Сбагривание» 
продукции. 14. Ночной «трон» короля. 15. Но-
ситель наследственной генетической инфор-
мации. 16. Чековая «брошюрка». 18. «Пропуск» 
на нудистский пляж. 20. «Победа» центнера над 
килограммом. 22. Слуга, связанный с вышестоя-
щим феодалом клятвой верности. 23. Первичная 
партийная организация. 24. Вертикальная стойка 
для лабораторной посуды. 26. Ромашковая «за-
варка» для ополаскивания волос. 29. Каждый 
из родителей пионеров в песне «Взвейтесь ко-
страми, синие ночи». 33. Кабачковая «пампуш-
ка». 35. Судья, бегающий за футболистами. 36. 
Фома в исполнении Михаила Евдокимова. 37. 
Музыкальный мини-фильм. 39. Яблочное шам-
панское. 40. «Тест» на ревнивость. 41. Дефицит 
у болтуна на необитаемом острове. 42. Сеятель 
раздоров в дружную команду. 43. Курительный 
табак низшего сорта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вырубленная граница 
лесных кварталов. 2. «Трехэтажка» из коржей 
с кремом. 3. Луковый «колер» пасхальных яиц. 
5. Место, куда спасибо не положить. 6. Игра 
«Собери картинку». 7. Уникум, читающий мыс-
ли на расстоянии. 8. «Пластический хирург», 
изменяющий внешность актера на съемочной 
площадке. 9. «Столпотворение» горных вершин. 
10. Мужской орган цветка, где находится пыль-
ца. 12. «Киянка» в руке судьи. 17. Индиго для 
джинсовой ткани. 19. Шарфик, делающий образ 
законченным. 20. Модный свитер с вырезом-
галочкой. 21. «Курьер», посланный партизанским 
отрядом в штаб. 25. Господин в советское время. 
27. Одна из десяти находок на двух, казалось бы, 
одинаковых картинках. 28. «Чемпионат мира» 
среди красавиц. 30. Пояс, который носят во вре-
мя беременности. 31. Зубчик, плавающий в банке 
с огурцами. 32. «Царица», от которой не надо 
ждать милостей, согласно Мичурину. 34. Дерево, 
под которым сидел Ньютон. 35. Заявка на по-
лучение загранпаспорта. 38. Толкушка в ступе. 
39. «Калибровщик» муки.

18 декабря, вторник
В 11.00 со-

стоится пресс-
конференция 
руководителя 
ГУП «Москов-
ский метропо-
литен» Ивана 
Сергеевича 
БЕСЕДИНА на 
тему: «Итоги 
работы метро-
политена в 2012 
году». 

Как изменился облик метрополи-
тена? Какие новые станции появились 
в 2012 году? Какая работа была про-
делана по техническому переосна-
щению столичной подземки? Каковы 
перспективы развития метрополитена 
в предстоящем году? Запланировано 
ли открытие новых станций метропо-
литена на территории Новой Москвы 
и Московской области в 2013 году? 
Когда откроются первые транспортно-
пересадочные узлы? 

19 декабря, среда
В 11.00 состоится пресс-

конференция руководителя Де-
партамента природопользования 
и охраны окружающей среды г. Мо-
сквы Антона Олеговича КУЛЬБАЧЕВ-
СКОГО на тему: «Зимний отдых на 
особо охраняемых природных территориях Москвы». 
Какие мероприятия планируются на новогодние праздники 
в парках Москвы? Появятся ли новые развлечения на особо 
охраняемых природных территориях? Операция «Ель» в 2012 
году: кто и как контролирует незаконную вырубку елок?

В 13.00 состоится пресс-
конференция префекта Центрально-
го административного округа города 
Москвы Сергея Львовича БАЙДА-
КОВА.  Сергей Львович расскажет о 
подготовке центра столицы к Новому 
году, о программе зимних рождествен-
ских каникул, о  том, какие сюрпризы 
ждут москвичей и гостей столицы на 
праздничных гуляньях в новогоднюю 

ночь и как будет обеспечена безопасность.  Также префект 
ЦАО ответит на вопросы, касающиеся планов по развитию 
округа на 2013 год.

Награды WISE, ежегодно присуждае-
мые на одноименном международном 
саммите в Дохе (Катар), называют Но-
белевской премией в области образова-
ния. Лауреатом этого года стал Митхан 
Чаван (Индия), приобщивший к школе 
сотни тысяч детей. Однако миллионные 
гранты — не единственное достоинство 
саммита. Это — ведущая площадка об-
суждения мировых трендов образова-
ния. А на таком фоне и проблемы соб-
ственной страны виднее.

— Когда мне было 4 годика, как тебе, я и 
представить не мог, что можно взять лист бумаги 
и нарисовать экран и клавиатуру компьютера. 
Как ты думаешь, почему? — спросил свою дочку 
британский математик Конрад Вольфрам.

— Наверное, тогда еще не изобрели бумагу, 
— ответила та.

Эта история, рассказанная на IV Всемирном 
саммите по инновациям в сфере образования 
в Дохе, характерна: нечто подобное может при-
помнить едва ли не каждый взрослый, общаю-
щийся с детьми. 

Все как у людей
Ключевой темой нынешнего саммита WISE 

стала «Роль образования в подготовке молодых 
специалистов к работе». К примеру, европей-
ские вузы, рассказала директор департамента 
женевской Международной организации про-
фсоюзов Кристина Эванс-Кларк, готовят совсем 
не те кадры, которых ждет от них работодатель: 
«Вузовские программы слишком академичны, 
и работодатель не может найти специалистов 
с нужными квалификациями. Пора менять про-
граммы — вводить курсы предпринимательства 
и менеджмента». 

Правда, признала она затем, копнешь по-
глубже, и выясняется: «Сплошь и рядом поиски 
рабсилы затягиваются из-за того, что работода-
тель не платит достойных зарплат или не имеет 
необходимой материальной базы. А то и попро-
сту неспособен использовать умения и навыки 
своих работников». И вот уже выпускников вузов 
на рынках труда теснят специалисты средней 
квалификации.

— Высшему образованию не хватает прак-
тикоориентированности. Поэтому большая часть 
вакансий достается не выпускникам вузов, а спе-
циалистам, подготовленным системой профо-
бразования. Но вот что важно, — поделился на-
блюдениями вице-президент одного из отделений 
компании «Дженерал Электрик» (США) Козема 
Шипчендлер, — это происходит уже не только 
в технических, но и в гуманитарных областях. На-
пример, среди бухгалтеров. Такова одна из глав-
ных тенденций сегодняшнего дня! 

Крайне болезненна и тема финансирования 
образования. Именно финансы лежат и в основе 
«финского чуда» в образовании, заявила спе-
циалист по проблемам образования из Арабских 

Эмиратов Мона Муршед: «У финнов спросили, 
как они добились таких успехов в образовании 
за последние годы. И те ответили: «Мы реально 
оценили своих учителей. Поэтому в наших школах 
работают лучшие профессионалы». Увы! Похва-
статься тем же могут далеко не все, констатиро-
вали коллеги. Но «самое печальное — это учителя, 
которые работают в плохих условиях и от которых 
при этом ожидают чудес». Знакомо, не так ли?

Андрей Фурсенко: 
российская система 
образования провалена 
не полностью
— Проблемы России в области образова-

ния те же, что в других странах мира, — заявил 
в эксклюзивном интервью «МК» в кулуарах сам-
мита приглашенный для участия в нем в каче-
стве эксперта бывший министр образования 
и науки, а ныне помощник Президента России 
Андрей Фурсенко. — Главная — недостаточно 
эффективная работа системы образования 
по подготовке людей, востребованных обще-
ством и экономикой.

При этом ситуация с российским образо-
ванием отнюдь не так плоха, как утверждают 
оппоненты, подчеркнул он: 

— WISE интересен открытыми кулуарными 
обсуждениями мировых трендов и подходов. 
А они подтверждают: будь система образова-
ния в России полностью провалена, зарубежные 
партнеры потеряли бы к нам интерес. А он есть, 

в том числе благодаря сохранению в России 
своеобразных подходов к образованию. Самое 
опасное для нас было бы проводить модерни-
зацию по кальке партнеров из Европы или США. 
Надо брать индикаторы, но смотреть, подходят 
ли они нашим традициям.

Насколько подходит «нашим традициям» 
такое новшество, как, скажем, ЕГЭ, узаконенный 
как раз во времена его министерства, госчинов-
ник не уточнил. Но выразил уверенность, что 
идея себя полностью оправдала, а масштабов 
фальсификации оценок ЕГЭ преувеличивать 
не стоит: 

— Анализ итогов ЕГЭ приводит к выводу, 
что фальсифицированными являются 7—8 тыс. 
результатов из 700 тыс.». (Это составляет чуть 
более 1%. — «МК»). Но только по результатам ЕГЭ 
школу, а уже тем более регион оценивать нельзя! 
Более того, в случае региона это может негативно 
сказаться на достоверности результатов.

В целом положительно оценил Андрей Фур-
сенко и кампанию слияния российских вузов. 
Стоит лишь, по его словам, скорректировать 
процедуру и, особенно, критерии эффектив-
ности вузов: 

— Минобрнауки взяло на себя тяжелую 
задачу попытаться решить проблемы нашего 
высшего образования. Но в перечень критериев 
эффективности вуза, как мне кажется, попали 
не все важнейшие параметры. Например, степень 
востребованности выпускников. Да и проходной 
балл ЕГЭ в творческих и технических вузах не в 
полной мере сопоставим с проходным баллом 
в гуманитарных. Мне кажется, начинать надо было 
с обсуждения критериев, не жалея на это ни вре-
мени, ни нервов. И лишь достигнув общественного 

понимания, открыто давать список вузов с циф-
рами, показывающими, где критерии совпадают, 
а где нет. Желание ускорить процесс вступило 
в некоторое противоречие с необходимостью 
самого процесса. Понятно, что тема слияния вузов 
очень чувствительна для студентов, родителей 
и преподавателей. Но напомню: вузы созданы 
не для трудоустройства преподавателей, а для 
обучения студентов. 

Даже с господдержкой науки, по его словам, 
дело у нас обстоит неплохо:

— По вложениям государства в науку Рос-
сия входит в топ-пятерку стран мира. Просто 
соотношение между государственными и не-
государственными средствами у нас таково, что 
70% финансирования приходится на госбюджет. 
Кстати, утверждения, что в отечественной науке 
не осталось представителей среднего поколения, 
не соответствуют действительности. Доля ученых 
возрастной группы от 30 до 50 лет за последние 5 
лет не уменьшается: около трети ученых.

«Место российского 
образования — 
между Азией и Африкой»
Оценив увиденное и услышанное, пред-

седатель Российской ассоциации креативных 
учителей, директор частной московской школы 
Владимир Сорокин пришел к выводу: «Уровень 
российского образования находится где-то в се-
редине. Но, увы, уже не между Азией и Европой, 
а между Азией и Африкой. Третий мир нас быстро 
догоняет, а азиатские «молодые тигры» уже обо-
гнали. И это не радует».

Не радует и второй урок саммита, сказал 
он «МК»: 

— Развернувшиеся на саммите дискуссии 
подтверждают: кризис учительства наблюда-
ется не только у нас, но во всем мире. Другая 
беда заключается в том, что учителя отвыкают 
думать — сегодня для них все заменяет мето-
дичка. Однако в России дело обстоит намного 
хуже. У нас учителей либо не хватает, либо они 
непрофессиональны. А те, что есть, как были, так 
и остаются в угнетенном положении (исключение 
составляет разве что Москва). 

Рассчитывать на финансовую «помощь» 
нашей стране, понятно, не стоит. Между тем 
в Канаде, рассказал «МК» министр образования 
провинции Британская Колумбия Аллен Роде-
рик, «финансирование образования является 
приоритетом. Больше, чем на него, бюджетных 
средств отпускается только на здравоохранение. 
К примеру, из бюджета нашей провинции на об-
разование идет 20%. В итоге в среднем на каж-
дого школьника в год из бюджета приходится 
порядка $8 тыс.».

Конечно, важны не сами деньги, а то, что с их 
помощью можно сделать, оговорился он. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

УРОКИ ДОХИ Канадский бюджет 
выделяет на каждого 
школьника $8 тыс. в год

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера
Посетители редакции могут подписаться или купить любые книги 
и диски из коллекции «МК» по выгодным ценам. Ждем вас!

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
м. «Полянка», у дома книги «Молодая Гвардия»
м. «Полежаевская», выход к стоянке маршрутных такси
18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход
19 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Выхино–Жулебино, ул. Жулебинский б-р, д. 16
р-н Тропарево–Никулино, ул. 26 Бакинских комиссаров, вл. 7, корп. 6
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Рижская», пр-т Мира, д. 92, к. 1
20 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 19, 
у ТЦ «Айсберг»

м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Текстильщики», ул. Волгоградский пр-т, д. 51
м. «Тушинская», ул. Стратонавтов, д. 5
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
22 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 54
м. «Калужская», у ТЦ «Калужский»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
23 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 30Б, у выхода из метро
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900, у м-на «Копейка»
24 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», автовокзал

25 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 2б
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
26 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково», у вещевого рынка
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
ежедневно по будням до 17 декабря с 12.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, библиотека корпуса № 7, каб. № 219 
РГМУ, ул. Островитянова, д. 1, этаж 4, ком. 4066, профком сотрудников

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», у выхода на ул. Генерала Белова
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 23
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20

м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревской 
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28, 
у маг. «М-Видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская» до ост. «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 380

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
18 —22 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая», 
ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1, 
проезд до м. «Шоссе Энтузиастов», далее на автобусе №214 или №702 
до остановки «К/т «Слава»

10 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НЕ УПУСТИ СВОЙ ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАЙ «МК» В 2013 ГОДУ!!!
Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке по тел. 8 (495) 665-40-80.
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Начавшаяся в субботу электронная 
запись первоклассников в школы 
через Интернет уже успела попор-
тить немало нервов родителям. Не-
смотря на уверения Департамен-
та образования столицы в том, что 
электронная запись идет без сбо-
ев, на деле граждане столкнулись 
с многочисленными затруднениями. 
Проблемы возникли от недопонима-
ния родителями тонкостей процесса 
и электронных сбоев, причем второе 
могло быть следствием первого.

Запись стартовала в субботу в 9 часов утра 
(о чем «МК», кстати, сообщал еще 13 декабря!). 
Однако масса родителей засела на серве-
ре портала госуслуг Москвы www.pgu.mos.ru 
почему-то в... 00.00 в ночь с пятницы на субботу, 
вероятно, подумав, что электронная система 
считает дату наступившей при переходе вре-
мени через полночь! В результате портал начал 

глючить, выдавая некоторым шокированным 
папам и мамам на ввод номера свидетельства 
о рождении их ребенка сообщение, что такой 
ребенок уже зарегистрирован в системе. Это 
вызывало панику и многочисленные повторные 
попытки регистрации, дополнительно сводящие 
с ума электронную систему... Информация о про-
блемах распространялась в социальных сетях, 

увеличивая панику. Но к воскресенью все вроде 
бы пришло в норму.

Напомним, что электронная запись в Москве 
работает уже второй год и официально считается 
весьма удобным и прогрессивным явлением, по-
зволяющим родителям не простаивать в огром-
ных ночных очередях возле школ, а подать заявку 
удаленно и гарантировать своему чаду поступле-
ние в школу своего района. В этом году система 
записи была существенно улучшена — город был 
разбит на 573 микрорайона, к каждому из которых 
привязывались до 5 местных школ, и родители 
могли выбрать любую из них.

Евгений БАЛАБАС.

Электронная запись в школы вызвала панику
В ПЕРВЫЙ КЛАСС — ПРОСТО УЖАС
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Российская политика до последнего вре-
мени напоминала схватку бульдогов под 
ковром. Но и ковер тот, судя по череде скан-
далов и разоблачений, сперли...

— Опаньки! Соседи купили ружье! Похоже, 
пора с караоке завязывать...

Подруга посоветовала диету: исключить 
сладкое, соленое и алкоголь... Теперь думаю: 

подруга ли она мне после этого?

Как все-таки коварна российская природа! Снег, 
например, каждый год выпадает именно зимой, 
когда все деньги на его уборку уже украдены.

Красная Шапочка больше не ходит пешком в 
лес. Бабушка купила ей джип.
Смотрите во всех кинотеатрах страны 
— «Волкодав»!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
атмосферное давление немного по-
низится, переменная облачность, 
гололедица, наледь на тротуарах 
и обочинах дорог, условия для со-
сулек. Ночью без существенных 
осадков, минимальная температу-
ра в Москве -17...-19°, по области 
-16...-21°, местами до -26°. Днем без 
осадков, максимальная температура 
в Москве -13...-15°, по области -12..-
17°. Ветер юго-восточный, ночью 2—5 
м/с, днем 3—8 м/с.

Восход Солнца — 9.56, заход Солнца 
— 16.56, долгота дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, ожи-
дается спокойная геомагнитная 
обстановка.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Нонна Бодрова (1928—2009), дик-
тор Центрального телевидения
Леонид Броневой (1928), актер 
(«Семнадцать мгновений весны»)
Константин Ваншенкин (1925—
2012), поэт
Вячеслав Ганелин  (194 4), 

композитор, джазовый пианист
Стахан Рахимов (1937), эстрадный 
певец (в дуэте с Аллой Йошпе)

ДАТсКИй уГОлОК

Международный день защи-
ты секс-работниц от насилия 
и жестокости.
День ракетных войск стратегиче-
ского назначения.
День сотрудников Государствен-
ной фельдъегерской службы 
РФ.
1903 г. — в США братья Уилбер 
и Орвил Райт совершили первый 

в истории полет на аэроплане.
1929 г. — ночью в Кремле разрушен 
один из четырех храмов (Чуда Михаи-
ла Архангела) Чудова монастыря.
1959 г. — в СССР созданы Ра-
кетные войска стратегического 
назначения.

ПИХЛЕР ЯВНО ОБЛАДАЕТ КАКИМИ-ТО ГИПНОТИЧЕСКИМИ СПОСОБНОСТЯМИ. 
Я САМ ЭТО НА СЕБЕ ОЩУТИЛ, ЧЕЛОВЕК НА КАКОЕ-ТО ВРЕМЯ ПРОСТО 
ЗАВОРАЖИВАЕТсПОРТ

ГОРОсКОП

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2012.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку. 

Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. 

сРОК ПОДПИсАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 18.00

Дежурные редакторы:
Елена ВАсИлЮХИНА, Вадим ПОЭГлИ
НОМЕР ПОДПИсАН В 18.00

Главный редактор
Павел ГусЕВ

АДРЕс РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕлЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕКТРОННЫй АДРЕс РЕДАКЦИИ
INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных сМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 12-12-00314
Общий тираж: 2.056.490 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКсТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 65 регионах России: в Абакане,  Архангельске, Барнауле, Биробиджане, Благовещенске, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иванове, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Кирове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Красноярске, Магадане, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Оренбурге, 
Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Саранске, Серпухове, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

уЧРЕДИТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВИДЕТЕлЬсТВО О РЕГИсТРАЦИИ сМИ: ПИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО “Московская газетная типография”. 
123995, ГсП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге “Пресса России”, том 1-й.

Российские поп-звезды продолжают 
осваивать цирковой жанр. Количество 
«номеров» растет, как и конкуренция 
на главные роли. На неделе эстрадный 
бомонд разразился очередной серией 
микроконфликтов. В гуще событий — 
видные скандалисты шоу-бизнеса: Ти-
мати, Филипп Киркоров, Сергей Лаза-
рев, а гуща, как всегда, с душком.

Рэп vs поп

Комичная ситуация в Судане с поимкой пти-
цы, названной шпионкой «Моссада», аукнулась 
неожиданным конспирологическим кошмаром 
у нас. К вечным козням ЦРУ против России доба-
вились козни Киркорова против Тимати. Во всяком 
случае, сама «черная звезда» (Black star, как он 
сам себя обзывает) обнаружила нити заговора 
именно в чертогах поп-короля. Летняя перепалка, 
породившая «модный и крутой» слоган «Давай 
до свидания!», который как могли все уже про-
склоняли, продолжилась очередным «карибским 
кризисом».

Повода к схватке заклятых врагов ждать 
пришлось недолго. В телепрограмме «Тайн.net» 
показали репортаж об оглушительном провале 
первого сольного концерта Тимати в большом 
и престижном столичном зале, хотя заносчиво-
помпезная реклама готовила страну не меньше 
чем к событию года. Филипп Киркоров, которому, 
судя по названию «Давайдосвидания!», Тимати 
и «посвятил» свой провальный концерт, разуме-
ется, не удержался и съехидничал в «Твиттере»: 
«А мне рассказали, что на концерте Тимати была 
толпа: 4 уборщицы, 2 охранника и 1 журналист». 
Филу подхихикнула Яна Рудковская, объяснившая, 
что охранники защищали артиста от уборщиц, 
а Ксения Собчак резюмировала: «Вот тебе и исход 
баттла петушиной обоймы. А Киркоров в апреле 
5 кремлевских дворцов собрал». Киркоров был 
отомщен, а «встреча у кассы» красноречива. 

Униженный и опозоренный рэпер ринулся 
мстить, но от отчаяния и ярости месть вышла блед-
новатой — не под стать летней драчке. Тимати 
обвинил MTV в заказном репортаже и заказчи-
ком назвал, разумеется, Киркорова. Телеканал 
ответил резко. Редактор программы Антон Ми-
хайлюта заявил, что Тимати «распространяет не-
достоверную информацию», миф о заказе гневно 
опроверг и напомнил, что совсем недавно они так 
же «беспристрастно анализировали» гастрольный 
тур Киркорова. Теперь возможен суд и не менее 
позорный (для Тимати) приговор.

Хочется ему или нет, но «блэк стару», видимо, 
придется расстаться с мифом о собственной по-
пулярности, который хоть как-то поддерживался 
до провального концерта напыщенными светскими 
хрониками и клипами с яхтами, телками, тачками, 
блестящей бижутерией на фоне Лазурного Берега 
с потешной массовкой. Люди ходят на концер-
ты к тем, кто им близок по духу и музыке. Такова 
правда жизни. Можно перечитать басню Крылова 
«Слон и моська» и смириться с очевидностью — 
«слоном» в этом «тандеме» был и остается г-н 
Киркоров. Тусовка у братвы, с которой водится 
рэпер, и любовь массового зрителя, как мухи 
и котлеты, — вещи разного калибра. 

Хотя, возможно, Киркоров проплатил не MTV, 
а заказал метрополитен, чтобы все поезда с тыся-
чами поклонников не останавливались на станции 
у концертного зала, а проезжали мимо. По крайней 
мере деньги у Фила на это точно есть. Поэтому 
люди и не попали на концерт к рэп-кумиру. Вот 
это заговор!

Лазарев vs Интернет

В отличие от Тимати с Киркоровым Сергей 
Лазарев выбрал себе виртуального «противника», 
решив поскандалить с одной из социальных сетей 
— за пиратское распространение его записей. При-
грозил судом. Сеть в ответ действительно удалила 
записи, сопроводив пустые окна издевательскими 
надписями — «по причине отсутствия культурной 
ценности» и «в связи с низким качеством испол-
нения». Лазарев в ответ тоже распетушился: «Мне 
нас...ть! Главное — удаляют».

У Сергея есть союзник — Иосиф Пригожин, 
убежденный, что «сажать надо всех поголовно». 
Многие люди в шоу-бизнесе сейчас на грани по-
мешательства из-за почти исчезнувшего рынка 
дисков и других физических носителей, оттого 
лихорадочно гоняются за любой «живой» копейкой. 
Есть, например, схема «donations», придуманная 
группой Radiohead, — люди вносят добровольные 
пожертвования, но музыку скачивают бесплатно. 
Однако умудренный шоу-бизнесом Илья Лагутенко 
считает, что нерентабельны не только диски, но и 
в Интернете музыкой не заработаешь. И благо-
родно выкладывает все новинки «Мумий Тролля» 
в Сеть бесплатно — как пиар, чтобы люди шли 
на концерты, единственный на сегодня реальный 
источник дохода многих музыкантов. Но где уве-
ренность, что фанаты раскошелятся на donations 
или массово придут на концерт? Есть подозрения, 
что «войнушку» с Сетью г-н Лазарев замутил в на-
дежде на возможные «барыши» с нового альбома. 
Но спесивость и самоуверенность поп-звезды 
могут сыграть злую шутку — пока суд да дело, 
а там уже и в Интернете никто не вспомнит.  

Артур ГАСПАРЯН, Наталья МАЛАХОВА.

ВЫсТРЕлЫ
МИМО КАссЫ
Поп-звезды сходят с ума 
в поисках врагов и денег 

Первый пас
Алексей 
лЕБЕДЕВ, 
редактор 
отдела спорта 
«МК»

Вот честное слово: мне бы такое показа-
лось бредом, вымыслом какого-то писателя, 
фантастикой — однако ж происходит это 
на наших глазах...

Ну ладно, хватит слез и соплей — сразу 
к делу. Для тех, кто не в курсе, — ликбез.

Есть велосипедная команда «Катюша». 
Она по итогам этого сезона оказалась на 2-м 
месте в мировом командном рейтинге. А ее 
капитан Йоаким Родригес стал победите-
лем всемирного индивидуального рейтинга 
и лучшим в мире по версии Международного 
союза велосипедистов (УСИ).

Того самого УСИ, лицензионная комис-
сия которого вдруг взяла да отказала в прод-
лении «Катюше» лицензии Мирового тура 
на 2013 год. То есть оставила без «Вуэльты», 
«Джиро», «Тур де Франс», наконец. Без всех 
главных велогонок земли. И не предоставила 
никакого обоснования своего решения.

Разговоры о том, что УСИ якобы недово-
лен тем, что руководящий пост в «Катюше» 
получил прославленный наш велосипедист 
Вячеслав Екимов, чье имя связывают с не-
популярным ныне американским гением 
Лэнсом Армстронгом (подробно про него 
сейчас не будем, если вы не против, но факт, 
что он — в опале), о том, что кого-то из «Ка-
тюши» подозревают в каких-то допинговых 
делах (а кого, простите, в велоспорте ни в 
чем не подозревают вообще?), они все — 
в пользу бедных.

Потому что еще раз скажу: разумного 
объяснения своего решения УСИ не дал. 
Да что там разумного — вообще никакого!

Международный союз велосипедистов 
— и то спустя два дня после шокирующей 
новости — прислал удивительное в своей 
простоте письмо из одного предложения. 
В ответ на просьбу «Катюши» пояснить: что 
же все-таки такого случилось? Дословно: 
«Данным письмом мы информируем вас 
о том, что решение находится в стадии об-
работки и в скором времени будет доведено 
до вашего сведения».

И все — тишина...
Но «Катюша» не сдается. Еще бы — 

с таким-то именем!
«Катюша» подала свой иск в Спортивный 

арбитражный суд в Лозанне (САС) с целью 
оспорить решение лицензионной комиссии 
УСИ.

«Катюша» не отступает от намеченных 
планов и назло всем готовится к официальной 
презентации, которая запланирована на эту 
неделю в Италии.

«Катюша» выживет — не сомневаюсь!

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

В конце прошлой недели гене-
ральному менеджеру «Катюши», 
3-кратному олимпийскому чем-
пиону по велоспорту Вячеславу 
Екимову, на ежегодном Балу 

олимпийцев России была вручена золотая 
олимпийская медаль афинских Игр-2004. 

Медаль эту Екимову присудили после 
дисквалификации американского велогон-
щика Тайлера Хэмилтона за употребление 
запрещенных препаратов.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

«КАТЮША» КАК «ВАРЯГ» 
— ВРАГУ НЕ СДАЕТСЯ!

Прекрасная половина российского кер-
линга возвращается в Москву с золо-
тыми медалями чемпионата Европы. 
Лед шведского Карлстада, как когда-то 
дорожка в Базеле, оказался счастли-
вым для нашей первой сборной. Между 
этими двумя событиями прошло 6 лет. 
Сменился главный тренер, но коман-
да практически сохранила прежний 
состав! Как это важно именно сейчас, 
в предолимпийский сезон. Не менее 
важно и то, как в решающих матчах де-
вушки одерживали победы — в допол-
нительных партиях, или, если на языке 
керлинга — экстра-эндах. В финале 
Анна Сидорова, Людмила Прививкова, 
Екатерина Галкина, Маргарита Фомина 
и Кира Езех не дрогнули против родона-
чальниц вида спорта, шотландок! 

Томас Липс сменил Ольгу Андрианову 
в этом сезоне. В перечне успехов тренера, кото-
рый по образованию — специалист в банковской 
сфере, победа на чемпионате мира-2012 со сбор-
ной Швейцарии, командой приблизительно на-
шего уровня. 

— Девушки хотели победить и действовали 
просто безупречно, смогли контролировать свои 
эмоции после успехов и поражений, — сказал 
Липс после финала. — Я настраивал их на равную 
борьбу в каждой встрече...

Победа шестилетней давности в Швейцарии 
была добыта практически этим же составом. 
Единственная рокировка с тех пор — замена 
Ольги Жарковой на Анну Сидорову. Но решение 
это принимала еще Ольга Андрианова. На сегод-
няшний день Анна выполняет роль скипа сборной 
России. 

А что у сильной половины? Можно сказать, 
тоже немалый успех. Россияне, которые без 
отбора поедут на ОИ в Сочи на правах хозяев, 
уже доказали, что имеют на это право. Заняв 
в Карлстаде 5-е место, сборная попала в число 

участников чемпионата мира-2013...   
На удачу набираю номер Люси Прививковой, 

хотя понимаю, что она сейчас в пути и вряд ли от-
ветит. Но неожиданно к телефону подошла мама 
знаменитой спортсменки Любовь. Она приехала 
в аэропорт встречать дочь сильно заранее. 

— Посмотрите, какая у девушек воля к по-
беде, какое внутреннее равновесие! Им удалось 
поделить все эти качества на весь турнир, чтобы 
хватило! 

— Скажите честно, а вы верили в такой 
исход турнира в Швеции?

— До начала были сомнения, но я в жизни 
уверена в дочке и благодарна ей за то, что она 
такая. В команде сильные девочки — Катя Гал-
кина много лет демонстрирует стабильность 
и желание не просто играть, а получать от этого 
удовольствие. 

— Год назад женская сборная России 
стала третьей в «Мегаспорте» на Ходынском 
поле. Специалисты сходятся в том, что по-
мешал дебют в родных стенах, и то, что ор-
ганизаторы «перемудрили» со льдом. 

— Я посмотрела все матчи на московском 

чемпионате Европы. Что касается льда, он 
и правда был своеобразный. И, конечно, выходя 
на дорожку, надо понимать, что играешь на по-
беду. Шотландки вот начали в Москве неровно, 
но нашли концентрацию — и как у них пошло! 
А в Швеции это удалось нашим девочкам. Мне 
кажется, шведский чемпионат был намного се-
рьезнее. Это доказывает обилие экстра-эндов 
в течение турнира. А как они работают! Думаю, 
класс игры будет расти и дальше, вид спорта 
превратится в настоящие шахматы на льду, где 
нужно просчитывать на много ходов вперед. 

— Смена главного тренера после столь-
ких лет работы с Ольгой Андриановой при-
несла успех. Как Люся отнеслась к приходу 
швейцарского специалиста Томаса Липса?

— Думаю, что восприняла серьезно. Она 
вообще уважительно относится к людям, осо-
бенно если видит, что человек желает помочь. 
Дочь долго тащила очень много на себе. Но мы 
с ней еще не успели даже обсудить приход Липса: 
за последнее время Люся была дома два или 
максимум — четыре дня. Выиграла Кубок России 
в Дмитрове — домой заехала, потом отправилась 
в Швейцарию, оттуда ненадолго домой — и на 
«Европу». Девочки снова доказали, что имеют 
право называться сильнейшими на континенте, 
а еще могут рассчитывать стать лучшими в мире 
и на Олимпиаде, во что я верю. Им долго чего-то 
не хватало. Куража, может быть. Как в любом 
деле, в керлинге важно не навредить. Вот команда 
сейчас почувствовала, что ей никто навредить 
не может. Молодцы, очень горжусь дочкой и ее 
партнершами. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Чемпионат Европы-2012. Женщины.

Карлстад. Решающие матчи

За выход в полуфинал. Россия—Дания 
— 7:6. 
Полуфинал. Россия—Швеция — 8:6 ЭЭ.
Финал. Россия—Шотландия — 6:5. 

ХЕППИ ЭНД В КАРЛСТАДЕ
Женская сборная России — снова чемпион Европы!

Последний кубковый этап уходящего 
года в биатлоне оставил в сердце рос-
сийских болельщиков тяжелый осадок. 
И благо, если бы в словенской Поклюке, 
всегда считавшейся фартовым местом 
для российских биатлонистов, мы про-
сто остались без наград — это болель-
щики и специалисты смогли бы понять. 
Но два первых старта в Поклюке обер-
нулись форменной катастрофой для 
двух недавних звезд нашей команды — 
Ивана Черезова и Светланы Слепцовой. 
Еще три года назад, там же, в Словении, 
и Ваня, и Света с блеском выигрывали 
гонки, а ныне… 62-е место в спринте 
у Черезова и 83-е — у Слепцовой. И если 
провал Ивана еще можно объяснить не-
достаточным восстановлением после 
тяжелой травмы, полученной год назад, 
то Слепцову, чьи результаты имели от-
рицательную динамику уже на протяже-
нии двух сезонов подряд, на дно утащил 
целый комплекс проблем. 

Наблюдатели из числа российских и зару-
бежных специалистов называют и избалованность 
олимпийской чемпионки, которой с благослове-
ния руководства СБР позволялось такое, за что 
в прежних сборных немедленно бы отчислили 
из команды. Говорили о психологической опусто-
шенности, об отсутствии мотивации, о хрониче-
ских проблемах со здоровьем. Выяснить, в чем 
же дело, мы решили у личного тренера Слепцовой 
Валерия Захарова. Наш звонок застал главного 
тренера сборной Ханты-Мансийского автоном-
ного округа в дороге — Валерий Павлович ехал 
в Ижевск. В столице Удмуртии в ближайшие вы-
ходные состоится знаменитый турнир «Ижевская 
винтовка», на котором неудачники Кубка мира 
будут доказывать свое право выступать за сбор-
ную. Среди них должна оказаться и Слепцова 
— впервые за последние 8 лет. 

— Собственно, главный вопрос: что про-
исходит со Светой? 

— Я вижу одну причину. Все это результат 
подготовки тренера Вольфганга Пихлера. Логи-
ческий итог его работы. В прошлом сезоне Света 
однажды уже была 72-й, сейчас установила новый 
антирекорд — 83-я. Вот такой путь под руковод-
ством старшего тренера сборной. 

— Вы сейчас никак не влияете на под-
готовку Светланы? 

— На Пихлера повлиять невозможно. Человек 
творит что хочет. Я передал в сборную команду 
четырех спортсменок: Ульяну Денисову, Евгению 
Седову, Светлану Слепцову, Екатерину Шуми-
лову. После первого же межсезонья с Пихлером 
они оказались, извините, «трупами»: у Седовой 
и Слепцовой травмированы колени, Денисова 

еле ходит. Руководство ХМАО большое внимание 
уделяет спорту, и у первых лиц региона возникает 
резонный вопрос: мы затратили немалые деньги 
на подготовку. Что сделали с девушками, которые 
еще недавно считались надеждами Сочи-2014 и на 
отдельных гонках попадали в десятку? Этот во-
прос я переадресовал Пихлеру — как объяснить, 
что теперь мои воспитанницы даже на российских 
стартах не всегда попадают в первую 30-ку? 

— А он что? 
— Сказал, что неэтично задавать такие во-

просы. На этом все закончилось. Вот подрастает 
у нас Кристина Смирнова, на один сбор Пих-
лер ее уже привлек. И что делать, если он и ее 
загонит? 

— Но хоть какой-то контроль вы пытались 
установить?

— Перед прошлым сезоном мы сели с Пих-
лером, и я начал выказывать некоторые сомнения 
— мне уже тогда показалось, что Светку серьезно 
перегрузили. Пихлер пообещал в апреле дать 
полный отчет и предоставить план подготовки 
на следующий сезон. Никакого плана я, разуме-
ется, не получил, и все межсезонье он снова 
готовил их по своим методикам.

— Насколько повлияла на форму Слеп-
цовой операция на колене в апреле? 

— Трудно сказать: то ли операция была сде-
лана неудачно, то ли слишком рано заставили 
тренироваться с полной выкладкой, но до конца 
Света так и не восстановилась. Это серьезно 
сказывается на ее нынешних результатах. 

— Пихлер уже заявил, что теперь Све-
та должна отбираться в команду на общих 
основаниях — на декабрьской «Ижевской 
винтовке». 

— Сначала он ее гладил по головке, называл 
супербиатлонисткой, сейчас такое ощущение, что 
просто не знает, как от нее избавиться. Не пони-
маю, зачем надо было неделю назад отправлять 
ее на Кубок Австрии — на высокогорье?! Есте-
ственно, и без того не самый готовый организм 
окончательно был расшатан этими переездами 
с одной высоты на другую. В Ижевске Света ни-
чего не покажет. По-хорошему нам надо сейчас 
все бросать, приезжать домой в Ханты, лечить 
колено и потихоньку готовиться к мартовскому 
чемпионату России, где доказывать свое право 
на место в национальной команде. 

— Вы готовы сейчас забрать свою уче-
ницу и самолично отвечать за ее подготовку 
к олимпийскому сезону? 

— Другого варианта я просто не вижу. Сейчас 
Света — психологически сломанный человек. 
Общался с ней в пятницу, сразу после неудачного 
спринта. Плачет, не знает, что делать… 

— Насколько я помню, Света была одной 
из самых горячих поклонниц немецкого спе-
циалиста, многократно говорила, что полно-
стью доверяет ему. 

— Знаете, это, может, и глупо прозвучит, 
но немец явно обладает какими-то гипнотиче-
скими способностями. Я сам это на себе ощутил 
после первых разговоров с ним, человек на какое-

то время просто завораживает. И это меня, взрос-
лого мужика! Неудивительно, что Света и другие 
девочки испытывали к нему абсолютное доверие. 
Как он скажет, так и будет. Но время идет, а резуль-
тата нет, более того, становится все хуже и хуже. 
Сейчас у Светы никаких иллюзий не осталось. 
Жаль только, что время никто не вернет. 

— Вы слышали интервью биатлонистки 
Екатерины Юрловой, которая предположила, 
что причина нынешних неудач — недостаток 
высокогорной подготовки? 

— Да, и я полностью согласен с Катей. Пих-
лер живет у себя в Рупольдинге, и там же, не от-
ходя от кассы, тренирует команду. Сейчас под 
Новый год они снова туда едут! Я не понимаю 
этого. Олимпиада в Сочи пройдет на 1500 м над 
уровнем моря, а мы на такую высоту вообще 
не поднимаемся, за редким исключением! Мне 
кажется, накануне домашних Игр это серьезная 
ошибка. И это еще одна причина, почему я не хочу, 
чтобы мои ученицы тренировались у немца. 

— До Сочи остался фактически год с не-
большим. Будь ваша воля, что бы вы сделали 
с женской командой? 

— Во-первых, спросил бы с тех людей, ко-
торые пригласили Пихлера и дали ему в руки все 
рычаги управления, почему-то посчитав лучшим 
тренером мира. Уже очевидно, что это было ошиб-
кой. Ошибки надо признавать и исправлять. Во-
вторых, я уверен, что наши российские тренеры 
ничем не хуже. Надо ставить нашего тренера 
и работать. 

— Кого вы видите на этом посту? 
— Я так и не понял, почему был снят с пози-

ции главного тренера Валерий Польховский. Это 
был человек на своем месте. Как организатор, как 
человек, умеющий объединить все тренерские 
мнения. Но вот убрали — без объяснения при-
чин. Начальству что-то не понравилось. В такой 
форс-мажорной ситуации, в какой оказался жен-
ский биатлон, надо возвращаться к проверенным 
кадрам, которые дают результат. Если, конечно, 
в Сочи мы хотим ехать за победами, а не, как 
говорит известный телекомментатор, «бороться 
за расширенный подиум».

Евгений СЛЮСАРЕНКО.

Почему звезда биатлона за год до Сочи штампует 
антирекорды?

«СЛЕПЦОВА ПСИХОЛОГИЧЕСКИ СЛОМЛЕНА»

Тренер 
Валерий 

ЗАХАРОВ:

ОВЕН (21.03 — 20.04) Благоприятное вре-
мя для тех, кто занят научной деятельностью. 
20—21 декабря успешно пройдут ваши доклады 
и сообщения, публикации в прессе. А вот у Овнов-
политиков любые выступления на публике бу-
дут восприниматься негативно и подвергаться 
острой критике, особенно 17—19 декабря.

ТЕЛЕЦ (21.04 — 21.05) Если вы заняты 
в финансовой сфере или сотрудничаете с зару-
бежными фирмами, то вас будут тревожить темы 
мирового экономического кризиса. На самом 
деле для вас никакой серьезной угрозы нет, если 
не пускаться в авантюры. В спорных ситуациях 
не давайте волю эмоциям. Тщательно проверяй-
те информацию, которая вам поступает. Держите 
все под контролем — вас могут подвести ваши 
коллеги или партнеры по работе. 18—19 декабря 
— конфликтные дни.

БЛИЗНЕЦЫ (22.05 — 21.06) Длительное 
пребывание Юпитера в знаке Близнецов пода-
рило многим представителям этого знака удачу, 
но и сильно завысило их самооценку. Из-за этого 
у обычно общительных Близнецов возникли 
серьезные проблемы в партнерских отношени-
ях, участились конфликты. Но в одиночку даже 

самые отличные идеи вы не сможете реализо-
вать. Ваш авторитет не пострадает, а только 
возрастет, если вы будете советоваться с то-
варищами по работе, прислушиваться к их мне-
нию. 20—21 декабря у вас будет возможность 
коллективно решить трудную задачу и при этом 
показать себя с лучшей стороны. Не упустите 
этот случай.

РАК (22.06 — 22.07) В понедельник возмо-
жен конфликт с начальством. На 18—19 декабря 
также не стоит планировать ничего серьезного. 
Зато 21 декабря — один из самых удачных дней 
месяца, благоприятен для деловых поездок, 
дружеского и делового общения. Если же вас 
беспокоят вопросы здоровья — это лучший день 
для медицинских обследований.

ЛЕВ (23.07 — 23.08) У многих представите-
лей знака Льва уже сейчас предпраздничное на-
строение. 17—19 декабря семейные будут заняты 
покупками подарков для детей или постараются 
приобрести для них путевки на зимние канику-
лы. Придется выложить круглую сумму денег, 
зато дети будут пристроены, а вы свободны. 20 
декабря это позволит вам начать оформление 
туристической поездки за рубеж с любимым 

человеком. 23 декабря даже самые прекрасные 
планы обречены на провал.

ДЕВА (24.08 — 23.09) В начале недели 
из-за сильной загруженности на работе воз-
можны размолвки с родственниками или близким 
человеком. Не допускайте серьезных конфлик-
тов, находите время для обсуждения домашних 
проблем. Ближе к выходным хорошо выбраться 
всей семьей в театр, на концерт или загородную 
прогулку. А если вы одиноки, в эти дни, возможно, 
встретите свою любовь.

ВЕСЫ (24.09 — 23.10) В это время вам 
придется много заниматься делами, связан-
ными с документами, поиском и уточнением 
информации, перемещениями. При этом могут 
быть очень большие проблемы с транспортом. 
17—19 декабря поездки вообще лучше отме-
нить. 20—21 декабря более благоприятные дни, 
но возможны сбои, поломки компьютеров или 
другой техники.

СКОРПИОН (24.10 — 22.11) Если на пред-
ыдущей неделе вы не навели порядок в финан-
совой сфере, то вам предстоят нелегкие дни. 17 
декабря будьте готовы к различным проверкам 
на самом высоком уровне. 18—19 декабря может 

возникнуть проблема дальнейшего финансиро-
вания некоторых проектов, которые вы намерены 
продвигать в следующем году. 20—22 декабря 
удача все-таки повернется к вам лицом — под-
держка придет от влиятельных лиц, располо-
женных к вам по-доброму. 23 декабря неплохо 
выразить свою благодарность за оказанную вам 
помощь. Не пожалейте денег.

СТРЕЛЕЦ (23.11 — 21.12) Понедельник 
начнется с нелицеприятного разговора с началь-
ством. Примите его критику смиренно, все равно 
до нового года ничего лучшего не найдете. 18—19 
декабря не срывайте свою досаду на близких 
женщинах. 20—22 декабря — отличные дни для 
подготовки к празднику. 23 декабря, возможно, 
придется дополнительно поработать.

КОЗЕРОГ (22.12 — 19.01) На предстоящей 
неделе деловые поездки и встречи будут по-
стоянно срываться, а все ваши усилия наладить 
четкий ритм работы не принесут желаемого 
результата. Зато в семье вы найдете любовь 
и понимание. 20—21 декабря дома вас будет 
ожидать приятный сюрприз или желанные гости 
издалека. 23 декабря — коварный день — пылкая 
любовь может смениться ревностью.

ВОДОЛЕЙ (20.01 — 19.02) В новом году 
вас ожидает большой объем работы, поэтому 
в конце декабря постарайтесь по возможно-
сти снизить нагрузку или немного отдохнуть. 
Дайте себе возможность исполнить, наконец, 
собственное желание. 18 декабря купите себе 
в подарок что-либо фундаментальное, а заодно 
и подарки близким. В воскресенье направьте 
свою фантазию на новогоднее украшение дома, 
лучше вместе с детьми.

РЫБЫ (20.02 — 20.03) Проблемы с карье-
рой занимают все ваши мысли, а предпразднич-
ная суета только раздражает. 17 и 19 декабря 
— неудачные дни для трудоустройства. 18, 20, 
21 декабря есть шанс получить достаточно пре-
стижную работу. Не медлите с оформлением 
документов и закрепите свою договоренность 
письменно. Выходные дни проведите с дру-
зьями, поделитесь с ними своими планами 
на будущее.

Внимание! Только на сайте goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз 
на каждый день, на целый год, гороскоп 
совместимости и многое другое. Узнайте 
все о своих звездах!

С 17 ПО 23 ДЕКАБРЯ

Хоккей

Кубок Первого канала — досрочно
Сборная России по хоккею стала победите-

лем московского этапа Евротура — Кубка Перво-
го канала. Команда Зинэтулы Билялетдинова 
взяла верх во всех трех матчах и досрочно, еще 
до начала заключительной игры Чехия—Швеция, 
завоевала трофей. 

Евротур. Кубок Первого канала. 3-й тур
Россия—Финляндия — 3:1 (0:0, 2:1, 1:0)
Шипачев (Дацюк, Ковальчук), 28:35 (1:0). 

Малкин (Мозякин, Кулемин), 30:25 (2:0 — бол.). 
Мяэнпяя (Някювя, Куусела), 35:47 (2:1 — бол.). 
Ковальчук (Шипачев, Дацюк), 41:06 (3:1). 

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

Санный спорт

Иванова опередила немок!
Лучшая российская саночница Татьяна 

Иванова выиграла очередной этап розыгрыша 
Кубка мира на трассе в латвийской Сигулде. 
Она оставила позади немку Натали Гейзенбер-
гер, превзойдя ее время на 0,039 секунды (вре-
мя — 1 мин. 25,604 сек.), а также претендента 
на мировой Кубок Анке Вишневски. Напомним, 
на этапе недельной давности в Альтенберге 
Германия заняла весь пьедестал. Чуть позже 
успех россиян закрепил и опытнейший Аль-
берт Демченко, показавший по сумме обеих 
попыток время 1 мин. 37,61 сек., что на 0,042 
сек. лучше результата олимпийского чемпиона 
из Италии Армина Цоггелера. 
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 ПРАВИТЕлЬсТВО МОсКВЫ
ТЕлЕФОН ПРЯМОй сВЯЗИ с ЖИТЕлЯМИ ГОРОДА☎

Телефон: 957-04-44. Сегодня 
дежурят (09.00—16.00): Депар-
тамент жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства го-
рода Москвы, управа Басманного 
района (ЦАО).


